
Здание Магнитогорского 
драматического театра имени 
А. С. Пушкина, введённое в экс-
плуатацию в 1966 году, ждало 
капитального ремонта более 
полувека. Этот грандиозный 
проект три года в центре внима-
ния горожан. Ремонтные работы 
начались год с лишним назад. 
Сегодня масштабы проведённых 
преобразований впечатляют.

Глава Магнитогорска Сергей Бердни-
ков каждый месяц, а то и чаще бывает 
в ремонтируемом здании. Общается с 
директором драмтеатра Евгением Кли-
мовым, подрядчиками. Кажется, в театре 
ему знаком каждый уголок. Чем ближе к 
сентябрю, когда, по плану, театр откроет 
новый сезон в обновлённом здании, 
тем пристальнее взгляд Сергея Нико-
лаевича. Как опытныйо хозяйственник 
он замечает каждую мелочь. Почему не 
закончены работы в туалете? Почему 
не снята плёнка со свежеустановленных 

дверей? Когда, наконец, будут до блеска 
отмыты окна?

– Везде недоделки на один процент, 
который и бросается в глаза! – жёстко 
говорит градоначальник.

Подрядчикам есть что ответить: рабо-
та кипит, в сроки укладываются. Но пока 
капитальный ремонт не будет завершён 
полностью, придётся отвечать за торча-
щие из стен на месте будущих светиль-
ников провода, за прочие «недоделки». 
И глава города Сергей Бердников, и его 
заместитель Юлий Элбакидзе, и дирек-
тор театра Евгений Климов напряжены 
и серьёзны. Установки даны чёткие: всё 
закончить как можно скорее, время не 
ждёт. Недоделки устранить за неделю. 
Наверное, это правильно с точки зрения 
эффективного управления: устроить ле-
дяной душ, чтобы на финальной стадии 
не расслаблялись. Однако, на мой взгляд, 
изменения, произошедшие в театре за 
месяц с небольшим с тех пор, как была 
свидетелем предыдущего инспекторско-
го визита Сергея Бердникова, вселяют 
оптимизм.
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Драмтеатр обретает 
новое лицо
В сентябре обновлённый храм Мельпомены 
распахнёт свои двери для зрителей

Сталеплавильное производство

ММК реализует крупный 
экологический проект
Магнитогорский метал-
лургический комбинат 
приступил к реализации 
проекта по реконструкции комплекса газоо-
чистных установок для улавливания неоргани-
зованных (вторичных) выбросов конвертерного 
отделения кислородно-конвертерного цеха.

ККЦ ПАО «ММК» с  годовой производительностью свы-
ше десяти млн. тонн стали в год – один из самых мощных 
среди аналогичных цехов в мире. Он был введён в экс-
плуатацию в 1990 году. В настоящее время существующие 
мощности Центральной газоочистной станции ККЦ не 
в полном объёме справляются с улавливанием неорга-
низованных выбросов от конвертеров № 1–3 и системы 
аспирации отделения перелива чугуна. Поэтому главная 
задача проекта по реконструкции пылегазоулавливающих 
установок (ПГУУ) и газоотводящих трактов конвертеров 
№ 1, 2, 3 и отделения перелива чугуна ККЦ – снизить вы-
бросы загрязняющих веществ в атмосферу и в рабочее 
пространство конвертерного отделения ККЦ до норма-
тивных значений за счёт более эффективного сбора и 
очистки дымовых газов, образующихся при переливе 
чугуна из миксера в ковш, заливке чугуна в конвертер и 
продувке плавки.

В рамках реализации проекта в феврале 2020 года был 
заключён контракт с компанией Primetals Technologies 
Austria GmbH на поставку базисного инжиниринга и обо-
рудования для реконструкции комплекса газоочистных 
установок конвертерного отделения ККЦ. Стоимость 
контракта – свыше 22,3 млн. евро. Общая стоимость реа-
лизации проекта составит порядка 2,5 млрд. рублей.
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Московский социологический 
центр приглашает женщин  

(от 21 года до 65 лет) 

на временную работу
интервьюерами

Работа связана с проведением социологиче-
ского опроса населения по месту жительства.  
Предусматривается обязательное обучение.

Заработок в день – до 2000 руб. 

Отбор претендентов –  
с 25 июля по 8 августа 2020 года.

За справками обращаться по телефону  
+7-(916)-475-49-58.

Окончание. 
Начало на стр. 1

Преобразилось театральное 
крыльцо – ступени более 
широкие и удобные. Рабочие 
обкладывают кирпичом плиту, 
на которой будет размещаться 
афиша. Над козырьком кра-
суются белоснежные буквы, 
из которых складывается 
название: «Магнитогорский 
драматический театр им. А. С. 
Пушкина». Бесспорное украше-
ние фасада – огромный экран, 
подаренный Магнитогорским 
металлургическим комбинатом 
по инициативе председателя 
совета директоров ПАО «ММК» 
Виктора Рашникова. Для Вик-
тора Филипповича поддержка 
культурной сферы Магнитки 
– одно из важнейших направле-
ний с точки зрения социальной 
ориентированности металлур-
гического гиганта.

Прогулочная зона возле крыльца вы-
мощена плиткой, а на месте будущей 
автостоянки деловито разравнивает 
щебень подвижный и маневренный 
бульдозер, неспешно утрамбовывает 
менее шустрый, зато основательный 
асфальтовый каток, оба – ярко-жёлтые, 
рокочущие моторами. Нагрузка на 
площадь перед театром будет большая, 
а значит, и требования к качеству по-
крытия повышенные. 

Фойе первого этажа, откуда – по-
скольку здесь располагается гардероб 
– и начинается театр, уже готово к 
приёму гостей. Сияет чистотой гранит-
ный пол – подарок градообразующего 
предприятия. Согласно смете, это дол-
жен был быть полированный бетон, но 
финансовая помощь ММК позволила 
сделать театр красивее. Плиты пола от-
ражают большие зеркала в обрамлении 
рам тёмного дерева, в тон деревянной 
же поверхности гардеробных стоек 
с каменными основаниями. В рамы 
вмонтированы светильники, и когда 

вокруг зеркал загорается подсветка, 
собравшиеся замирают в радостном 
удивлении. Вешалки в гардеробе скоро 
появятся.

Как и в былые времена, гостей встре-
чает бюст Александра Сергеевича Пуш-
кина. Постамент облицован зеркально 
сияющим чёрным гранитом. «Пушкин 
– отражение нашей жизни!» – с улыбкой 
замечает моя коллега из «Магнитогор-
ского рабочего» Наталья Лопухова.

На большой сцене идёт репетиция. 
Машинерия сцены работает бесшумно 
и безупречно. Кресла в зале пока в 
защитной плёнке. Тем временем в 
репетиционном зале артисты заняты 
упражнениями на растяжку и вынос-
ливость – без этого профессионалам 
сцены никак. Проходя по служебным 
коридорам, стены которых выкрашены 
в приятный светло-бирюзовый цвет, 
заглядываем в гримёрки. Там уютно 
– индивидуальные столы, диванчики 
для отдыха. Наверняка и зеркала вот-
вот установят – как и «постоянные» 
номера на новеньких дверях вместо 
«временных» листочков с цифрами, 
написанными шариковой ручкой. 
Чувствуется, что обустройство ещё не 
закончено, но дело за малым.

Люстры в разных частях театра схо-
жи благородно минималистичными 
цилиндрическими белыми плафонами. 
Но если на первом и втором этажах 
они занимают совсем немного места в 
высоту, располагаясь по горизонтали, 
то в кулуарах те же строгие плафоны 
– элементы освещения в стиле лофт, 
заявленном в проекте: светящиеся 
цилиндры возносятся под потолок 
над плоскими решётчатыми конструк-
циями. А на третьем этаже перед нами 
предстаёт поистине грандиозное 
зрелище: массивные люстры, свисаю-
щие из-под высоченного потолка до 
уровня, когда высокий человек может 
если не дотянуться до них, то достать 
в прыжке. 

Вспомнилось: поначалу выкрашен-
ные в чёрный алюминиевые решёт-
чатые полуарки в кулуарах и в фойе 
третьего этажа смотрелись непривыч-
но. Но, будучи дополненными другими 
деталями интерьера, стали выглядеть 
гармонично.

Дизайнер проекта, доцент кафед-
ры дизайна Института строитель-
ства, архитектуры и искусства МГТУ 
имени Г. И. Носова Андрей Григорьев, 
работающий в тандеме с главным 
художником Магнитогорского драма-
тического театра имени А. С. Пушкина 
Алексеем Вотяковым, получившимся 
результатом в целом доволен. Во-
плотить в жизнь удалось не всё, – на-
пример, стеклянные потолки. Сам ход 
ремонтных работ вносил свои коррек-
тивы в изначальный замысел. Но около 
85 процентов задуманного удалось 
реализовать, а это уже немало.

С Нового года Андрей работает почти 
без выходных, с рассвета до темноты. 
Напряжённый и энергозатратный 
трудовой график искупается тем, что 
это любимое дело, в которое вложено 
немало творческих озарений и душев-
ных затрат.

Театр вот-вот «обрастёт» мебелью и 
другими важными деталями интерье-
ра. Так, в фойе появятся диванчики для 
зрителей. Прежних тяжёлых тканевых 
портьер не будет. На втором этаже окна 
будут закрыты выставочными план-
шетами высотой более двух метров, 
– собственно, и до ремонта эта часть 
театра была выставочной зоной. Тра-
диция сохранится, но модернизируется. 
А на третьем этаже лёгкие современ-
ные шторы можно будет поднимать 
и опускать с помощью специального 
механизма.

Андрей Григорьев считает, что дизайн 
на грани готики и стиля лофт, напоми-
нающий одновременно и Эйфелеву 
башню, и промышленные конструкции, 
поможет зрителю попасть в особенное 
пространство, расширяющее границы 
восприятия. Он был рад услышать 
мнение Алексея Вотякова, бывавшего 
во множестве театров России: Магнито-
горский драмтеатр обрёл собственное, 
ни на кого не похожее, узнаваемое лицо. 
А это дорогого стоит.

Всем ли понравится облик старей-
шего театра Магнитки после капи-
тального ремонта? Наверняка будут и 
недовольные, и сдержанные в оценках, 
и восторженные посетители. Всем сра-
зу угодить невозможно. Но одно можно 
сказать с уверенностью: если раньше 
гости города с сожалением говорили о 
диссонансе высочайшего творческого 
уровня и обшарпанного интерьера 
магнитогорской «драмы», то преоб-
ражённый драматический театр имени 
А. С. Пушкина вдохновит на новатор-
ство, художественные провокации, 
эксперименты, творческую смелость. 
Именно таким и должен быть дух бо-
гатого традициями, но остающегося 
молодым современного театра.

 Елена Лещинская
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ММК реализует  
крупный экологический проект

Окончание. 
Начало на стр. 1

В рамках проекта существующая центральная 
газоочистная станция будет реконструирована 
и станет осуществлять очистку неорганизо-
ванных выбросов только для конвертера № 1 и 
печей прокаливания ферросплавов. Для вто-
рого и третьего конвертеров будут построены 
новые отдельные собственные газоочистные 
установки.

Также отдельная ПГУУ будет осуществлять отвод и 
очистку дымовых газов от отделения перелива чугуна 
и шихтоподачи. Сбор дымовых газов, проникших в 
рабочее пространство конвертерного отделения ККЦ, 
будет организован крышными аспирационными зонта-
ми над конвертерами с новой отдельной собственной 
газоочистной установкой. При этом предусматривается 
возможность дальнейшей интеграции газоочистных 
сооружений с оборудованием для сбора и подготовки к 
утилизации конвертерного газа. Завершить реализацию 
проекта планируется к июню 2022 года.

В результате реализации проекта реконструкции 
пылегазоулавливающих установок повысится эффектив-
ность очистки ими пыли и газов, планируется полностью 
исключить неорганизованные выбросы от конвертеров 
в рабочее пространство цеха и атмосферный воздух при 
всех режимах работы. Будут обеспечены нормативные 
параметры по остаточной запылённости в очищенных 
газах (концентрация взвешенных веществ после газоо-
чистных установок не должна превышать 20 мг/м3), а 
также нормативное состояние запылённости на рабочих 
местах (не более 6 мг/ м3) и нормативные параметры 
по шуму, вибрации, электромагнитному излучению на 
рабочих местах. Тем самым негативное воздействие на 
окружающую среду будет сведено к минимуму.

Валовые выбросы пыли ККЦ после реализации проекта 
сократятся не менее чем на 500 тонн в год.

Реконструкция ПГУУ конвертерного отделения – не 
единственное природоохранное мероприятие в ККЦ ПАО 
«ММК». В ближайшее время комбинат планирует присту-
пить к реконструкции пылегазоулавливающих установок 
и газоотводящих трактов агрегатов участка внепечной 
обработки стали кислородно-конвертерного цеха. Это 
позволит обеспечить более эффективное улавливание, 
охлаждение, транспортировку и очистку всего объёма 
газов, образующихся во время эксплуатации установок 
«печь-ковш», установки электродугового нагрева стали, 
агрегатов доводки стали, вакууматоров и других агрега-
тов УВОС ККЦ.

Модернизация существующих и строительство новых 
природоохранных сооружений – важная часть эколо-
гической программы ПАО «ММК», направленной на 
снижение и предотвращение вредного воздействия на 
окружающую среду и охватывающей все производствен-
ные процессы. Цель программы – внедрить наилучшие 
доступные технологии для снижения уровня воздей-
ствия на окружающую среду и обеспечить экологическую 
безопасность технологических процессов.

Комбинат реализует стратегическую инициативу 
«Чистый город», которая предполагает, что комплекс-
ный индекс загрязнения атмосферы в Магнитогорске 
снизится к 2025 году до пяти единиц, что соответствует 
состоянию «чистый город».

 Управление информации 
и общественных связей ПАО «ММК»
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Забота

Такая поддержка, которую 
промышленная организация 
оказывает образовательному 
учреждению в подготовке к но-
вому учебному году, давно стала 
доброй традицией. Впрочем, 
партнёрские взаимоотношения 
«Огнеупора» и школы не огра-
ничиваются летним периодом 
плановых ремонтов. Ни празд-
нования знаменательных дат, 
ни какие-либо другие важные 
события без шефов не проходят.

На днях директор ООО «Огнеупор» 
Андрей Чевычелов и менеджер груп-
пы по общим и социальным вопросам 
Денис Росляков встретились с руково-
дителем школы № 65 Ольгой Смоляр, 
чтобы обсудить ход текущих ремонтов 
в образовательном учреждении, а также 
узнать – не требуется ли дополнитель-
ная помощь?

Андрей Витальевич и Денис Дми-
триевич в сопровождении Ольги Ана-
тольевны прошли по школьным кори-
дорам, заглянули в столовую, посетили 
учебные классы – на каждом «объекте» 
кипит работа. В здании школы провели 
ревизию всех электрощитов, чтобы ис-
ключить риск короткого замыкания, 
кабинеты оснастили светодиодными 
светильниками, провели замену труб 
в системе отопления. Конечно же, на-
шлось поле деятельности для маляров 
и штукатуров.

– Подготовка к новому учебному году 

неразрывно связана с помощью наших 
шефов – организации «Огнеупор» в 
лице Андрея Витальевича Чевычелова. 
Никогда и ни в чём нам не отказы-
вает! – рассказала директор Ольга 
Смоляр. – Традиционно в мае выделя-
ются средства – благотворительные 
пожертвования, на которые школа 
закупает необходимые строительные 
смеси. С прошлого года в холле первого 
этажа меняем напольное покрытие на 
керамогранит, в столовой капитально 
отремонтировали часть стены. В этом 
году у нас более масштабные планы – 
замена входных групп. Всё это было бы 
невозможно без шефской поддержки, и 
более того – на протяжении всего года, а 
не только летом, обращаемся за советом 
и помощью к Андрею Витальевичу.

Школа № 65 – первая в СССР с 
музыкально-эстетическим уклоном. 
Она была создана в Магнитогорске 
в 1965 году по инициативе педагога, 
а впоследствии и директора Бориса 
Агапитова, композитора Дмитрия Каба-
левского, культурного и общественного 
деятеля Семёна Эйдинова. Но историю 
свою это уникальное учебное заведение 
отсчитывает с 1966 года, когда начались 
занятия, пришли первые ученики.

– Шефская помощь – это социаль-
ная политика Группы ПАО «ММК», в 
которую входит и ООО «Огнеупор», 
– объяснил Андрей Чевычелов. – При 
планировании бюджета всегда заклады-
ваем средства на помощь подшефным 
учреждениям. Здание 65-й школы уже 

возрастное, и потому всегда есть за-
дачи, которые надо решать. Помогаем 
стройматериалами, специалистами, 
финансами. Однако шефство этим не 
ограничивается – проводим совместные 
профориентационные мероприятия 
для учащихся, организуем праздники и 
спортивные состязания.

ООО «Огнеупор» ведёт свою историю 
с 1931 года, когда вступила в строй пер-
вая очередь шамотно-динасового цеха 
и в Магнитогорске начали воплощать 
план, по которому металлургические 
агрегаты градообразующей органи-
зации необходимо было футеровать 
кирпичом собственного производства 
и сталь разливать с применением своих, 
магнитогорских огнеупоров. Сегодня 
«Огнеупор» – это три цеха, в которых 
трудятся 820 опытных специалистов. 
Общество шествует не только над 
школой № 65, но и ещё несколькими 
социально значимыми объектами.

Следующий год станет «вдвойне 
юбилейным»: подшефное учреждение, 
которым руководит Ольга Смоляр, от-
празднует 55-летие, а организация-шеф, 
возглавляемая Андреем Чевычеловым, 
отметит 90 лет. Хотелось бы верить, 
что сложная эпидемиологическая об-
становка к тому времени останется в 
прошлом, и давние партнёры – школа  
№ 65 и «Огнеупор» – приняв поздрав-
ления по поводу своих дней рождения, 
устроят большой совместный праздник 
без масок, антисептиков и дистанции.

 Сергей Нарбеков 

Наши шефы лучше всех
Уникальная школа № 65 имени Б. П. Агапитова с углублённым  
изучением предметов музыкально-эстетического цикла  
получила помощь ООО «Огнеупор»

Инициатива

Депутаты Государственной 
Думы РФ предложили давать 
скидку студентам-отличникам 
на оплату обучения.

В России прорабатывается инициатива 
по предоставлению скидки на обучение 
студентам, получающим образование 
на коммерческой основе и не имеющим 

академических задолженностей. Соот-
ветствующий законопроект уже под-
готовлен Комитетом по образованию 
Госдумы РФ и будет внесён в ближайшее 
время на рассмотрение депутатов.

Поправки предлагается внести в 
ст. 101 федерального закона «Об об-
разовании», сообщают «Известия». 
Разработчики проекта закона считают, 

что высшие учебные заведения необхо-
димо обязать ввести льготу на обучение 
студентам-отличникам. Это позволит 
поддержать семьи и станет стимулом 
для молодого поколения стремиться к 
высоким оценкам.

В настоящее время в стране суще-
ствует только одна поощрительная 
мера для успешных студентов – пере-
вод с коммерции на бюджет. Но так 
как бюджетные места освобождаются 
редко, то и применяется этот стимул 
совсем не часто.

Профилактика

Примеры не для подражания
Ежедневно соблюдение санитарно-
эпидемиологических норм в Магнитогорске 
проверяют межведомственные группы. Больше 
всего нареканий вызывают по-прежнему ма-
газины крупных торговых сетей. А с недавнего 
времени к ним присоединились и некоторые 
организации общественного питания.

Так, четвёртого августа протоколы были выписаны 
снова директорам трёх магазинов «Пятёрочка» (улица 
Енисейская, 68, улица Марджани, 4 и улица Имени газеты 
«Правда», 47), а также директору магазина «Мясной дво-
рик» в ТЦ «Джунгли». Во всех случаях руководитель не 
обеспечивал контроль за использованием СИЗ, сообщает 
пресс-служба администрации Магнитогорска.

Кроме того, за несоблюдение санитарных правил и гигие-
нических норм протоколы составлены на директоров как 
на должностных лиц следующих заведений: кафе «Суши 
Wok», магазина «Хороший», столовой «Домашняя кухня» 
и столовой «Филатова». Также протоколы на физические 
лица выписаны продавцам кулинарии «Гурман» и магазина 
«Продукты», у которых также не было масок.

Напомним, в соответствии с частью первой статьи 20.6.1 
Кодекса РФ об административных правонарушениях, за 
невыполнение правил поведения при введении режима 
повышенной готовности законодательством предусмотре-
но предупреждение или наложение административного 
штрафа на граждан в размере от одной до тридцати тысяч 
рублей, на должностных лиц – от десяти тысяч до пятиде-
сяти тысяч рублей, на предпринимателей без образования 
юридического лица – от тридцати тысяч до пятидесяти 
тысяч рублей, на юридических лиц – от ста тысяч до трёх-
сот тысяч рублей.

Также за повторное совершение административного 
правонарушения, предусмотренного частью 1 статьи 
20.6.1 Кодекса РФ об административных правонарушени-
ях, предусмотрен штраф на должностных лиц – от трёхсот 
тысяч до пятисот тысяч рублей или дисквалификация на 
срок от одного года до трёх лет.

Немаловажным фактором является и возможность 
приостановления деятельности организации в случае 
неоднократного или грубого нарушения санитарно-
эпидемиологических норм.

Край родной

Развитие внутреннего туризма
«Заповедные степи Аркаима» – так называется 
проект-победитель одного из конкурсов Фонда 
президентских грантов.

Заповедник «Аркаим» – это музейный комплекс с архео-
логическими и природными памятниками под открытым 
небом. Он расположен на юге Челябинской области.

В этом году челябинская Ассоциация развития туризма  
открыла в заповеднике новую экологическую тропу «Ар-
каимская долина». Она состоит из 16 тематических оста-
новок. Они рассказывают о ландшафте, растительности, 
памятниках заповедника. Маршрут проходит мимо укре-
плённого поселения – места, которое воссоздает условия 
жизни здесь на рубеже третьего и второго тысячелетий 
до нашей эры. Также на тропе расположен арт-объект 
«Сайгак-парк» с фигурами животных, когда-то обитавших 
в этих местах.

Мария Макурова, руководитель проекта «Заповедные 
степи Аркаима», проработала здесь 16 лет. По данным ко-
манды проекта, каждый год, в период с мая по сентябрь, в 
«Аркаим» приезжают не менее 25 тысяч туристов со всего 
мира. Они плохо информированы о навигации по террито-
рии и правилах экологического поведения. Новая тропа и 
мероприятия проекта – публичные лекции учёных, очистка 
русла реки и территории – позволят повысить экологиче-
скую культуру путешественников и жителей близлежащих 
населённых пунктов.

Поощрение для отличников

Ольга Смоляр, Андрей Чевычелов



Проблема с водоснабжение посёл-
ка Пресная Плотина имеет дав-
нюю историю. Долгие годы жите-
ли не имеют доступа к централь-
ному водоснабжению, пользуясь 
в основном водой из скважин и 
колодцев. Но дело в том, что она 
не соответствует нормативам. 

Для обеспечения жильцов двух сотен 
домов живительной влагой четыре 
года назад МП трест «Водоканал» начал 
подвозить питьевую воду в цистернах. 
Водовозки приезжают раз в неделю, 
но этого явно недостаточно. А в жару, 
когда потребление воды увеличивается, 
тем более. Водители цистерн порой по 
несколько раз вынуждены были при-
езжать, чтобы всех обеспечить водой. К 
тому же в Пресной Плотине проживает 
немало пожилых людей, которым труд-
но носить вёдра до дома. 

В 2018 году жители обратились к 

главе города Сергею Бердникову с 
просьбой как-то изменить ситуацию. 
После этого проблему начали решать. 
Какое-то время ушло на разработку 
проекта водовода, а в этом году начался 
его монтаж.

– Два года назад удалось найти точки 
соприкосновения с городской властью, 
– говорит заместитель председателя по-
сёлка Пресная Плотина, представитель 
инициативной группы жителей Сергей 
Солодовников. – И уже в этом году неко-
торые жители посёлка начнут получать 
чистую воду. Очень благодарны Сергею 
Бердникову за то, что не оставил нас 
один на один с большой проблемой.  

Магистральный водовод протяжённо-

стью чуть больше двух километров на-
чали прокладывать на улице Ручейной, 
одной из пяти имеющихся в посёлке. На 
сегодняшний день уложено уже больше 
половины запланированного объёма. 
Работы идут под постоянным контро-
лем властей города, а гарантийный срок 
составит пять лет.

– Учитывая стеснённость поселко-
вых улиц, решено не создавать допол-
нительные неудобства жителям, – объ-
яснил заместитель директора по капи-
тальному строительству МКУ «Управле-
ние капитального строительства» Пётр 
Звездин. – В аккуратные небольшие 
приямки заводится трубопровод мето-
дом горизонтального направленного 
бурения. Таким образом, нарушение 
благоустройства окружающей терри-
тории – минимальное. Прокладываем 
на глубине трёх–четырёх с половиной 
метров полиэтиленовую трубу, которая 
не подвергается агрессивному влиянию 
окружающей среды. Также проектом 
предусмотрено устройство колодцев и 
современной заборной арматуры.  

Разводку в итоге сделают по всему 
посёлку, и каждый житель получит 
доступ к чистой водопроводной воде. 
На реализацию проекта из городского 
бюджета направлено больше двадцати 
миллионов рублей. 

 Ольга Балабанова
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Воду – посёлку Пресная Плотина
На одной из улиц посёлка прокладывают водовод, 
который позволит доставить чистую воду в дома жителей

Качество жизни

Всегда интересно наблюдать 
за тем, как после проведённых 
благоустроительных работ меня-
ется какое-то место. Помню, как 
весной прошлого года вместе с 
главой города выезжали в сквер 
на Берёзках. Тогда там демонтиро-
вали старое покрытие тротуаров, 
обрезали разросшиеся деревья. 
Несмотря на начавшиеся работы, 
было понятно, насколько запуще-
на территория, которой много лет 
никто не занимался. 

Старожилы посёлка вспоминают: ещё 
несколько десятков лет назад сквер на 
Берёзках был излюбленным местом 
отдыха посельчан. Здесь устраивали 
концерты, проводили различные празд-
ники. Повсюду цвели клумбы, работал 
фонтан. Но последние двадцать лет 
сквер стоял заброшенный. Периодиче-
ски жители старались навести порядок, 
убирали заросли высотой в человече-
ский рост, но это мало помогало – нужны 
были кардинальные меры. 

Посельчане неоднократно обраща-
лись к властям с просьбой восстановить 
место отдыха. Наконец дело сдвинулось 
с мёртвой точки. В 2019 году сюда приш-
ли рабочие, которые вырезали деревья, 
скосили траву, провели реконструкцию 
чаши фонтана в центре сквера. За лето 
зелёный уголок посёлка Берёзки из-
менился: на клумбах высадили цветы, 
заменили асфальт на пешеходных до-
рожках, смонтировали детскую игровую 
площадку. Сергей Бердников заверял 

жителей, что этим не ограничатся и 
реконструкция сквера продолжится. Так 
и случилось. 

И вот сквер предстал во всей красе. 
Новый спортивный городок привлекает 
детвору и взрослых со всей округи. По 
вечерам в сквере любят гулять моло-
дёжные компании и пожилые люди. А 
чтобы сквер оправдывал своё название, 
в прошлом году по всему периметру по-
садили стройные берёзки. Оценить, как 
себя чувствуют высаженные деревца, в 
сквер приехала начальник управления 
охраны окружающей среды и экологиче-
ского контроля Марина Зинурова:

– Работники Дорожного специали-
зированного учреждения в прошлом 
году высадили 49 крупномерных берёз. 
Деревья были пересажены из охранной 
зоны линии электропередач. Приори-
тет всех городских служб – сохранение 
зелёных насаж-
дений, поэтому 
было принято 
такое решение. 
Этот случай стал 
примером береж-
ного отношения 
к саженцам: берё-
зы обрели новый 
дом и хорошо 
себя чувствуют. 
Всего одно дерев-
це не прижилось – это очень хороший 
показатель. Осенью его заменят, чтобы 
не нарушать рядность посадок. Кроме 
того, инициативу проявили и жители 
посёлка, высадив в конце сквера деко-
ративный кустарник. 

Шесть поливных машин МБУ «ДСУ» 

работают круглосуточно, чтобы обеспе-
чить влагой городские посадки.

Лето в этом году жаркое. Подрядная 
организация скорректировала график 
полива, чтобы сберечь саженцы: вме-
сто одного раза в десять дней полив 
проводят раз в пять дней. Причём воды 
хватает не только берёзам, но и траве, 
цветам, кустарнику. В отличие от берёз 
высаженные кусты рябинолистника 
чувствуют себя хуже, отпад у них го-
раздо больше. В рамках гарантийных 
обязательств они будут заменены на 
новые и в течение трёх лет будут под 
вниманием работников подрядной 
организации. 

Законченный благородный вид скве-
ру придаёт хорошо разросшийся газон, 
посаженный в 2019 году. 

– В этом году дважды газон постри-
гали вручную, а в ближайшие дни 
проведём механизированную стриж-
ку, – рассказал директор МБУ «ДСУ» 
Дмитрий Гаврилов. – Кроме того, во-
круг сквера сделали дороги. Сейчас на 
стадии завершения улица Бибишева, 
которая ремонтируется горячим ас-
фальтом. По просьбе жителей уложили 
фрезерованным асфальтом дорогу на 
улице Минской. Не только скверу, но 
и всему району уделяем достаточное 
внимание. 

Жители посёлка довольны и дорога-
ми, и новым сквером. Но вот активисты 
обращают внимание на то, что есть по-
сельчане, которые нерадиво относятся 
к созданным удобствам и красоте. 

– Почему нельзя вести себя нормаль-
но? Не бросайте мусор мимо урны, ведь 
убирать приходится самим. Не топчите 
газоны и цветы – эта красота создана 
для вас, – обращается к жителям Ана-
толий Костин. – Большинство, конечно, 
ценят то, что сделано. Детвора и их 
родители довольны большим количе-
ством игровых элементов – есть где 
поиграть, провести время с пользой. 
Хорошо, что левобережью стали уделять 
достаточно внимания.

 Ольга Балабанова

Оправдали название
В сквере на Берёзках внимательно следят 
за состоянием высаженных деревьев

ОзеленениеКриминал

Нашли по горячим следам 
 К сотрудникам отдельного батальона ППС, 
которые патрулировали район, обратилась 
19-летняя горожанка. Девушка сообщила, что 
в кафе у неё открыто похитили телефон. Ущерб 
составил около 25 тысяч рублей. 

По приметам полицейские установили и задержали 
подозреваемую: неработающую магнитогорку 1997 года 
рождения. Женщина призналась, что похитила гаджет, 
чтобы продать. 

Отделом по расследованию преступлений СУ  УМВД 
России по Магнитогорску  возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, предусмотренного частью 2  ста-
тьи 158 УК РФ, – кража. Максимальная санкция – лишение 
свободы на срок до пяти лет. Подозреваемой  избрана мера 
принуждения в виде обязательства о явке. 

Гаджет изъяли и после проведения следственных 
действий вернут владелице. Преступление раскрыто по 
горячим следам благодаря профессиональным действиям 
сотрудников ОБ ППС, а также своевременному обращению 
потерпевшей в полицию. 

Полицейские напоминают гражданам:  в случае совер-
шения противоправных действий необходимо незамедли-
тельно обратиться в полицию, что повышает возможность 
раскрыть преступление по горячим следам.

Обратиться в полицию можно по телефону службы 02, 
а также в дежурную часть УМВД: улица Строителей, 11, 
8(3519)23-58-02 или дежурные части территориальных 
отделов полиции. ОП «Ленинский»: улица Строителей, 
11/2, 8(3519)23-58-85; ОП «Правобережный»: улица Со-
ветская, 82, 8(3519)20-02-85; ОП «Орджоникидзевский»: 
улица Советская, 160/1, 8(3519)40-17-72; ОП «Левобе-
режный»: улица Рубинштейна, 6, 8(3519)39-36-02.

Суд да дело

«Креатив» неуместен
Челябинскому магазину грозит наказание за 
рекламу с памятными датами. Возбуждено дело 
о нарушении рекламного законодательства.

Дело возбудили в отношении сети магазинов, которая 
использовала в рекламе памятные даты Великой Отече-
ственной войны, сообщают в челябинском УФАС.

На рекламу магазинов, торгующих мясом и мясными 
полуфабрикатами, пожаловалась жительница южно-
уральской столицы. Покупателям предлагали скидку  
9 процентов на мясо в честь 9 мая и шаурму за 75 рублей в 
честь 75-летия Победы.

– В рекламе не допускается использование оскорби-
тельных образов. К оскорбительным образам, сравнениям 
и выражениям могут быть отнесены такие слова и изо-
бражения, которые, в том числе, ущемляют человеческое 
достоинство, принижают значимость отдельных лиц, 
исторических событий, памятных дат, – пояснили в анти-
монопольной службе.

Решение о том, что использование памятных дат в ре-
кламе магазина является оскорбительным, приняли члены 
экспертного совета. Рассматривать дело комиссия УФАС 
будет 20 августа.

Пётр Звездин,  Сергей Солодовников

Марина Зинурова



Трудоустройство детей прохо-
дит в рамках муниципальных 
программ «Безопасность в горо-
де Магнитогорске» и «Развитие 
образования в городе Магнито-
горске».

Первые рабочие смены для подрост-
ков стартовали шестого июля. Обычно 
они начинаются после окончания учеб-
ного года, но пандемия коронавируса 
внесла свои коррективы, и на то, чтобы 
провести время с пользой, оставалось 
всего два месяца.

Подработать могут дети от 14 до 
18 лет. Занятость предполагает бла-
гоустройство территорий школ и 
спортивных учреждений, муниципаль-
ных предприятий. Для подростков от-
крыты вакансии в МП «Маггортранс», 
МБУ «Дорожное специализированное 
учреждение», МП трест «Водоканал», 
АО «Горэлектросеть», МП трест «Тепло-

фикация», а также в газете «Магнито-
горский рабочий» и ООО «Стройэнер-
гомонтаж».

– В этом сезоне с июля по сентябрь 
планируется трудоустроить 255 чело-
век, – рассказал директор дорожного 
специализированного учреждения 
Дмитрий Гаврилов. – За июль уже было 
трудоустроено 102 подростка.

Ребят трудоустраивают на две не-
дели – это 10 рабочих смен. 

Зарплата рассчитывается  
от минимального размера оплаты 
труда, за две недели в зависимости 
от отработанных часов выходит  
5-6 тысяч рублей

Рабочий день сокращённый – до 
обеда. Дети заняты на уборке парков: 
у Вечного огня, в сквере на проспекте 
Металлургов, в сквере Трёх поколений. 

Собирают бросовый му-
сор, подметают асфальт, 
ухаживают за газонами.

– Дети идут с жела-
нием, радует, что не 
возле компьютеров 
сидят, а зарабаты-
вают свои первые 
трудовые деньги, 
– отметил Дмитрий 
Гаврилов.

Шестнадцатилетний Егор, учащийся 
МГМЛ, впервые попробовал поработать 
этим летом.

– Работаю уже второй раз за лето, 
одна смена – две недели. В месяц 
выходит 11 тысяч рублей. Работа не 
сложная: подметаем, мусор убираем, 
пропалываем газоны. Устраивался че-
рез Центр занятости, там дают направ-
ление. В ДСУ завели трудовую книжку, 
прошёл медкомиссию и оформил бан-
ковскую карту. Ещё нужна прививка от 
клещевого энцефалита. Мне нравится, 
надо, наверное, было раньше начинать 
так работать.

Заработанные деньги Егор планирует 
потратить на обновление компьютера 
и покупку техники для фотоаппарата.

А вот ученик школы № 36 Валерий 
уже, можно сказать, работник со ста-
жем: первая запись в трудовой книжке 
у него появилась в прошлом году – в 
14 лет. Поработать в ДСУ предложил 
отец.

– Устроился, как только появились 
вакансии, – рассказал подросток. – 
Нравится, работа не тяжёлая, коплю 
на запчасти для машины. Хочу ещё две 
недели поработать.

Всего этим летом планируется тру-
доустроить более 800 подростков.
Набор желающих заработать в летний 
период продолжается.

Для того чтобы временно 
трудоустроиться,  
детям 14–18 лет необходимо 
подать заявление в электронном 
виде на портале Госуслуги74  
в разделе «Работа и занятость», 
выбрав услугу «Организация 
временного трудоустройства 
несовершеннолетних граждан  
в возрасте от 14 до 18 лет  
в свободное от учёбы время»

Также нужно заполнить анкету и 
отправить её на электронную почту 
ОКУ «Центр занятости населения»:  
mag-czn@yandex.ru.

 Мария Митлина

Магнитогорский металл 6 августа 2020 года четверг О чём говорят 5

Ев
ге

ни
й 

Ру
хм

ал
ёв

Фоторепортаж смотрите 
на сайте magmetall.ru

Первая зарплата
За лето в городе трудоустроят  
более 800 подростков

Профилактика

Советы туристам
Лето – традиционный период отпусков, когда 
люди стараются отдохнуть и укрепить здоровье. 
Но важно помнить, что во многих регионах за-
болеваемость по-прежнему остаётся высокой.

Специалисты Министерства здравоохранения РФ 
подчёркивают острую необходимость соблюдения мер 
профилактики даже на курортах. Прежде всего врачи 
советуют воздержаться от каких-либо путешествий 
гражданам, страдающим хроническими заболеваниями, 
такими как сахарный диабет, гипертоническая болезнь, 
ишемическая болезнь сердца, людям с избыточным весом, 
лицам старшего возраста.

Тем, кто решил провести свой отпуск на курорте, следует 
помнить несколько правил. Специалисты настоятельно 
рекомендуют для проживания выбирать гостиницы, а 
не частные хостелы и квартиры, также передвигаться на 
такси, а не в общественном транспорте.

Главное – отдать предпочтение таким видам активно-
сти, которые не предполагают посещения мест массового 
скопления людей. Медики напоминают, что коронавирус-
ная инфекция передаётся воздушно-капельным путем при 
близком контакте. Поэтому именно в местах большого 
скопления людей создаются благоприятные условия для 
распространения COVID-19.

При посещении общественных мест следует обяза-
тельно носить маску, соблюдать социальную дистанцию 
и личную гигиену – чаще мыть руки и пользоваться кож-
ными антисептиками. Отметим, что в настоящее время в 
ряде европейских стран, например, в Италии и Испании, 
от туристов официально требуют даже на пляжах быть 
в маске.

Кроме того, специалисты Роспотребнадзора рекоменду-
ют питаться на воздухе или в личном номере, принимать 
еду только из чистой посуды и по возможности отказаться 
от мяса диких животных или полуфабрикатов из него.

Только при соблюдении этих простых рекомендаций 
летний отдых не будет омрачён тяжёлой болезнью.

Криминал

Автомеханик оказался мошенником
В дежурную часть ОП «Орджоникидзевский» об-
ратился 22-летний потерпевший. 

Молодой человек пояснил, что за ремонт оставленного 
в мастерской автомобиля он перевёл мастеру 75 тысяч 
рублей. Но вскоре автомеханик отключил телефон. 

Сотрудники уголовного розыска установили и задержа-
ли подозреваемого: жителя Златоуста 1993 года рожде-
ния. Постоянной работы у молодого человека нет, ранее 
проблем с законом не имел. Преступление он объяснил 
острой нуждой в деньгах. 

Возбуждено уголовное дело по факту мошенничества. 
Максимальное наказание за преступление – лишение 
свободы до пяти лет. Подозреваемый находится под под-
пиской о невыезде. 

Занятость

Её имя в Магнитогорске 
известно каждому, кто так 
или иначе связан с ино-
странными языками. Эта 
удивительная женщина, 
кандидат филологических 
наук, доцент ВАК стояла у 
руля факультета иностран-
ных языков Магнитогорско-
го государственного универ-
ситета в самые непростые 
годы его развития.

Галина Васина более 40 лет от-
дала студентам и любимой работе, 
начав трудовой стаж преподавате-
лем немецкого языка в 1963 году 
– сразу после окончания вуза.

Галина Ивановна учила не толь-
ко немецкому языку – она учила 
видеть маленькое в большом, 
мыслить объёмно, качественно, 

нетривиально. Особая атмосфера 
царила у неё на занятиях. Хрупкая, 
изящная, она держала аудиторию и 
завораживала своим негромким го-
лосом всех. Никогда не занималась 
морализаторством, не ругала за 
нерадивость, не унижала подозре-
ниями и замечаниями по поводу 
невыполнения задания или непо-
нимания темы. Сдавать экзамены 
Галине Ивановне было легко: она 
общалась со студентами уважи-
тельно – ценила свежую мысль и 
поиск, даже если это было далеко 
от истины.

В 1989 году Галина Ивановна 
стала деканом факультета ино-
странных языков и здесь проявила 
себя как незаурядный руководи-
тель. В ней сочетались мягкость 
характера с житейском мудростью, 
инновационные подходы в препо-

давании с умением найти ключик 
к каждому, высокая требователь-
ность с доброжелательностью и 
теплотой.

Галина Ивановна тонко чувство-
вала веяние времени, поэтому сме-
ло внедряла в работу факультета 
различные новшества: именно в 
годы её деканства стали возможны  
стажировки преподавателей и сту-
дентов в самых лучших зарубеж-
ных вузах, на факультет приезжали 
именитые учёные из Германии, 
Австрии, Франции, Англии, было 
положено начало участию факуль-
тета в международных проектах, 
которые переросли в многолетнее 
сотрудничество университета со 
знаковыми языковыми институ-
тами Европы.

Галина Васина инициировала 
реорганизацию факультета и от-

крытие новых специальностей, та-
ких как «лингвистика» и «перевод 
и переводоведение». Факультет 
одним из первых в стране стал 
называться факультетом лингви-
стики и перевода. Преподаватели 
и студенты факультета работали 
в качестве переводчиков практи-
чески на всех объектах ММК. Эта 
традиция – учиться и работать – 
жива и поныне: сегодня студенты 
кафедры лингвистики и пере-
вода МГТУ им. Г. И. Носова 
успешно работают пере-
водчиками под настав-
ничеством своих стар-
ших опытных коллег, 
первых выпускников-
переводчиков Галины 
Васиной.

Га л и н а  И в а -
новна поддер-
ж и в а л а  л ю -
бую идею и 
инициативу 
студентов. 
И н ф а -

ковцы всегда были лучшими на 
фестивале КВН, она неистово бо-
лела за своих на всех спортивных 
мероприятиях, наш хор на всех 
языках пел гимн Магнитки.

За что бы ни бралась Галина 
Васина, всё у неё получалось на 
отлично: она была увлечённым 
преподавателем, интересным 
собеседником, креативным орга-
низатором юбилейных вечеров 
факультета, мудрым наставни-

ком студентов. Высочайший 
профессионализм, духовное 
богатство, активная жиз-
ненная позиция снискали 
заслуженное уважение и 
признание среди студентов 

и преподавателей.
От всей души по-

здравляем Галину 
Ивановну с юбилеем, 

желаем здоровья, 
бодрости духа, не-
иссякаемой жиз-
ненной энергии 
и успехов во всех 
делах!

  Ученики  
и коллеги

Из почты «ММ»

Учителю с благодарностью
11 августа отметит свой юбилей заслуженный работник  
высшей школы РФ Галина Васина

Дмитрий  Гаврилов



Ан
др

ей
 С

ер
еб

ря
ко

в

6 Педсовет Магнитогорский металл 6 августа 2020 года четверг

У ребёнка наступает но-
вый жизненный этап. Как 
он адаптируется в школе? 
Какой будет успеваемость? 
Найдёт ли он новых друзей? 
Готов ли он к учёбе? 

Зачастую родители оценива-
ют готовность по тому, умеет ли 
ребёнок читать и считать. Если к 
шести годам малыш освоил эти 
навыки, многие полагают, что пора 
прощаться с детским садом и идти 
в школу. Но всегда ли это оправда-
но? Или стоит подождать полных 
семи лет?

Родители должны понимать: 
интеллектуальные способности – 
лишь одна из составляющих учёбы. 
Школа полностью меняет жизнь 
ребёнка. В ней появляется множе-
ство требований и ограничений, 
обусловленных учебной деятель-
ностью. И он должен быть готов к 

этому ещё и психологически. Важны 
не только знания, но и уровень раз-
вития восприятия, внимания, памя-
ти, мышления, самоконтроля. 

– Овладение навыками чтения и 
письма не может служить главным 
показателем для начала обучения 
в школе, – объясняет психолог 
центра психолого-педагогической, 
медицинской и социальной по-
мощи Ольга Белоногова. – Нужно 
отталкиваться прежде всего от 
ребёнка, смотреть на степень его 
психологической готовности к 
обучению. Как правило, мальчики 
в эмоциональном плане созревают 
позже девочек. Ребёнок, безуслов-
но, может быть интеллектуаль-
но достаточно подготовлен, но в 
психологическом плане и в силу 
физиологических особенностей ему 
будет сложно долгое время продол-
жительно заниматься одним видом 
деятельности. 

Большое значение имеет уровень 
мотивации, отмечают психологи. 
Зачастую у детей сформирована 
внешняя мотивация: они хотят 
идти в школу, потому что у них 
будут красивые школьные принад-
лежности, форма, ранец. А внутрен-
няя мотивация не сформирована. 
Основа внутренней мотивации 
– познавательный интерес, когда 
ребёнок говорит: «Я хочу идти в 
школу, потому что хочу узнать что-
то новое, чему-то научиться». Так-
же важен сформированный навык 
самоконтроля. У ребёнка до семи  
лет зачастую недостаточно развит 
уровень произвольности – умение 
услышать, усвоить инструкцию во 
внутреннем плане и выполнить. 
Нужно обращать внимание на все 
индивидуальные особенности 
ребёнка.

– Нейропсихологи говорят, что 
координация рука-глаз форми-
руется к семи годам, – уточняет 
специалист. – Слишком рано, в 
шесть лет, думаю, неправильно 
отдавать детей в школу. Лучше 
идти в школу в семь лет или почти 
в семь. Важно помнить: в шесть лет 
у детей другой уровень общения, и 
если шестилетка попадёт в класс, 
где все будут старше, могут воз-
никнуть трудности в установлении 
контакта с одноклассниками.

Но и о базовых умениях счёта 
и письма не следует забывать. 
Современная школа во многом 
пересмотрела требования для 
первоклассников, и если раньше 
дети приходили в первый класс и 
учили азбуку, начинали с чтения по 
слогам, то сейчас должны уметь чи-
тать ещё до начала обучения. Уро-
вень подготовки зависит от тре-
бований школы. Узнать их можно 
на родительских собраниях, кроме 
того, практически во всех школах 
есть подготовительные курсы, на 
которых педагог может объяснить, 
что должен знать и уметь малыш к 
началу обучения.

В то же время перегибать палку, 
проходя до школы программу пер-
вого класса, не стоит. Так можно по-
гасить в ребёнке тягу к знаниям.

– Если сравнить подготовку к 
школе с домом, то прежде всего 
должен закладываться фундамент, 
– говорит Ольга Белоногова. – Но 
тут фундамент строится из раз-
вития когнитивных процессов: 
память, внимание, мышление, ло-
гика. Если у ребёнка сформирован 
этот фундамент, то «стены» потом 
в виде чтения, счёта формируются 
и выстраиваются намного проще. 
Потому что любая задача требует 
подключения логического мыш-
ления.

Развивая в ребёнке любозна-
тельность, родители должны пом-
нить: познавательный интерес 
заложен в нём природой. В до-
школьном детстве он развивается 
через игру. Усиленное и навязанное 
взрослыми раннее развитие может 
привести к угасанию тяги к новым 
знаниям. 

– Главный момент: не снизить 
уровень мотивации у ребёнка, – от-
мечает психолог. – Некоторые дети 
в дошкольном возрасте посвящают 
так много времени учёбе, что по-
том просто не хотят идти в школу. 
Не нужно стараться вкладывать в 
детей как можно больше умений, 
знаний и навыков. Важнее поддер-
живать познавательный интерес. 
И делать это в игровой форме. 
Бывает, родители гордятся, что их 
дети к первому классу уже знают 
таблицу умножения. Но, скорее 
всего, мотивация к обучению в 
таком случае будет гораздо ниже. 
Взрослые хотят высокого резуль-
тата, стремятся оправдать уровень 
своих ожиданий, а страдает от 
этого ребёнок.

Чтобы поддерживать позна-
вательный интерес, существует 
много игр и пособий, логических 
задачек, книг. 

Огромное значение  
имеет общение: если обращать 
внимание малыша на то,  
что происходит в окружающем 
мире, как меняется природа  
в зависимости от времени года, 
то и внимание, и мышление,  
и речь ребёнка  
будут развиваться

И не обязательно для занятий са-
жать детей за стол. В дошкольном 
возрасте ведущий вид деятель-
ности – игра. Через неё проходит и 
обучение, и воспитание. Лото, до-
мино, куклы и солдатики – в любую 
игру можно привнести обучающий, 
развивающий компонент.

Ещё один вопрос, волнующий 
родителей: в какую школу отдать 
ребёнка? Должна ли она быть 
сильной, престижной или лучше 
идти в самую обычную общеоб-
разовательную?

– Считаю, что для ребёнка нужно 
подбирать не школу, а педагога, 
который найдёт с ребёнком общий 
язык, – уверена Ольга Белоногова. 
– Уровень престижной школы не 
всегда себя оправдывает. В первом 
классе нужно, чтобы детям было 
психологически комфортно. Когда 

школа находится рядом с домом, не 
приходится рано вставать, чтобы 
добираться на другой конец горо-
да. Есть возможность выспаться, 
самостоятельно прийти домой. 
Рекомендовать углублённую про-
грамму можно одарённым детям.

Самое главное перед началом 
учёбы –  поддержать ребёнка, 
настроить его на учебный год. 
Не секрет, что эмоциональное 
состояние взрослых передаётся 
детям. В связи со сложившейся 
ситуацией  – самоизоляция, дис-
танционное обучение – многие 
родители находятся в тревоге и 
панике. Переживают: неужели 
учёба будет удалённой, не будет 
праздника. И дети тоже начинают 
волноваться. Поэтому психологи 
рекомендуют: прежде всего, нуж-
но успокоиться и понять – День 
знаний никто не отменял, как бы 
он ни проходил. Настроить детей 
на позитив, объяснить: наступает 
новый жизненный этап, учиться 
и узнавать что-то новое – это здо-
рово. Вместе выбрать канцтовары 
и школьные принадлежности. Ни 
в коем случае не пугать ребёнка 
школой, не говорить, что там его 
будут ругать. Понять для себя: в 
жизни будут и двойки, и пятёрки, 
и это нормально. Оценка – это не 
показатель, плохой ребёнок или 
хороший. Сегодня плохо постарал-
ся – получил низкую оценку. Раз-
берусь, пойму, приложу усилия – и 
результат будет лучше. Не стоит 
забывать: хотя школа – новый этап 
взросления, первоклассник ещё 
нуждается в поддержке. Урочная 
система, домашние задания, новый 
учитель, новые друзья. Никогда не 
отказывайте ребёнку в помощи, 
первые недели или месяцы помо-
гайте делать уроки, будьте рядом. 
Приучайте к самостоятельности 
постепенно. Наберитесь терпения. 
Ни в коем случае не сравнивайте 
его с более успешными однокласс-
никами. Поймите: все дети разные, 
необходимо ценить его личные 
усилия, старание, стремление к 
знаниям.

Важно помнить: именно в школе 
у ребёнка начинается формирова-
ние самооценки. И то, как она сло-
жится, зависит в первую очередь от 
родителей. Ситуация неуспеха, кри-
тика приводят к тому, что малыш 
начинает думать: «Я плохой». Если 
взрослый поддерживает, говорит, 
что каждый имеет право на ошиб-
ку, помогает – это залог формиро-
вания адекватной самооценки. А 
значит, и уверенности в себе на всю 
оставшуюся жизнь.

 Мария Митлина

В первый класс  
с удовольствием!
Чем ближе первое сентября,  
тем больше переживают родители  
будущих первоклассников

Кошелёк

Средний чек на набор перво-
классника – карандаши, ручки, 
альбомы – то есть комплект 
канцелярских принадлежно-
стей в сборе в июле 2020 года 
составил 712 рублей, передаёт 
«Российская газета». По данным 
исследования одной из отече-
ственных IT-компаний, это на 
55 процентов выше, чем годом 
ранее.

При этом число покупок таких набо-
ров выросло на 10 процентов по срав-
нению с июлем 2019 года. Аналитики 
считают: на рост продаж повлиял отло-
женный спрос. Плюс – более практичная 
стратегия потребления. Родители вы-
бирали для детей более качественные 
товары, ценовые предложения которых, 
как правило, выше обычного. 

Заметнее всего выросла стоимость 
пеналов. Этот предмет в среднем поку-
пают за 799 рублей, что на 60 процентов 
дороже прошлого года.  Эксперты также 
проанализировали продажи рюкзаков. 
Средний чек на них в июле 2020 года 
составил 1563 рубля, это на 3 процен-
та меньше, чем в 2019 году. Средняя 
стоимость дневника составила 142 
рубля – аж на 34 процента выше про-
шлого года. 

Проект

Учебный год

Дорогие дети«Освоить» Марс
Стартует открытый отбор на бесплатный обра-
зовательный интенсив Smart week для подрост-
ков 13–17 лет. 

Министерство образования Челябинской области при-
глашает детей принять участие в образовательном про-
екте Smart week. За семь дней ребята создадут проекты, 
поучаствуют в челленджах, выполнят задания, сочетая 
онлайн и офлайн-форматы. Занятия пройдут с 11 по 17 
августа в ZOOM. Много времени организаторы уделят 
выполнению командных активностей.

Одна из задач интенсива – переместить предмет из 
одной точки Марса в другую, находясь при этом на Земле. 
Нужно понять, как спроектировать механизм, который 
способен произвести движение, как создать дизайн кос-
мического корабля и что сделать, чтобы об открытии 
узнал весь мир. 

На проекте можно выбрать одно из трёх направлений: 
программирование, промышленный дизайн и блогерство. 
Заявки принимаются до 9 августа. Для участия в откры-
том отборе нужно заполнить анкету на сайте по адресу 
https://leader-id.ru/event/54297/, снять небольшой 
видеоролик и рассказать о своей мотивации. Результаты 
отбора будут направлены 10 августа на электронную 
почту.

Интенсив проводит команда «Точка кипения» Агентства 
стратегических инициатив совместно с детским технопар-
ком «Кванториум» и школой телевидения «Телешко».

Стоимость учебных принадлежностей  
для первоклассника выросла на 55 процентов
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Профессионалы

«ММ» продолжает пополнять 
портретную галерею героев 
производства.

Рулевой энергоцеха
Руководитель энергоцеха управле-

ния главного энергетика ПАО «ММК» 
в 2020 году был отмечен Почётной 
грамотой губернатора Челябинской 
области.

Константин Ковальчук работает в 
энергоцехе ПАО «ММК» больше чет-
верти века – ровно столько, сколько 
существует сам цех. Вырос он в семье 
металлургов – папа работал на ММК 
в обжимном цехе, мама – на метизном 
заводе. В 1984-м окончил школу № 13, 
поступил в горный институт на факуль-
тет «Рациональное использование во-
дных ресурсов и обезвреживание про-
мышленных стоков», получил диплом 
инженера-технолога. Трудовой путь 
начинал в кислородно-конвертерном 
цехе. 

– Когда в 1994 году образовался ста-
лепрокатный завод № 2, был запущен 
энергоцех. Меня позвали сменным ма-
стером, – рассказал Константин Влади-
мирович. – Работал сменным мастером, 
потом старшим мастером, начальником 
участка, заместителем начальника цеха 
и в 2008 году назначен начальником 
энергоцеха. 

Энергоцех управления главного 
энергетика обслуживает площадку 
ККЦ, ему были переданы все объекты, 
связанные с энергетикой и водоснаб-
жением от ККЦ и ЛПЦ-10: системы 
водоподготовки, наружные сети плюс 
центральная вентиляторная станция 
конвертерного цеха с холодильными 
станциями. В цехе была полностью 
реконструирована шламовая насосная 
станция, модернизирован блок очист-
ных сооружений, произведена модер-
низация вентиляторных башенных 
градирен, построены дополнительные 
радиальные отстойники на очистных 
сооружениях ЛПЦ-11, что позволило 
стабильно обеспечивать производ-
ственные агрегаты. Сейчас это одно из 
самых молодых и технически продви-
нутых подразделений ПАО «ММК». 

– За эти годы добавлялись объ-
екты: комбинат развивается и цех 
развивается, – объяснил Константин 
Ковальчук. – Стан «2000» холодной 
прокатки ЛПЦ-11 запущен в 2012 
году – вся водопоготовка перешла в 
структурное подразделение энерго-
цеха. Сейчас обеспечиваем водоснаб-
жение и водоотведение кислородно-
конвертерного цеха, ЛПЦ-10, ЛПЦ-11, 
вентиляторной станции. Плюс есть объ-
екты, связанные с экологией: комплекс 
обезвоживания шламов, построенный в 
2014 году, – там идёт утилизация обра-
зующихся железосодержащих шламов 
с конвертера.

В «копилке» Константина Владими-
ровича Почётная грамота губернатора 
– далеко не первая награда. В 2015 году 
был отмечен благодарностью губер-
натора области, есть и грамота ПАО 
«ММК». Говорит: 

– Как не любить свою работу? Она 
интересная, ответственная. У нас очень 
дружный коллектив. Тем более моя спе-
циальность связана с водоснабжением, 
энергетикой. Стремимся к тому, чтобы 
предприятие работало хорошо, всё для 
этого делаем.

Выходные проводит с семьёй: люби-
мая супруга, с которой, к слову, также 
познакомился на комбинате – она рабо-
тала лаборантом химического анализа. 
Младший сын в этом году окончил шко-
лу, старший – студент ЮУрГУ, будущий 
инженер – проектировщик ракетных 
комплексов. А главное увлечение, 
говорит, – помимо работы, конечно, – 
летняя рыбалка.

Вызовы времени
Начальник паровоздуходувной элек-

тростанции Ринат Даутов ко Дню 
металлурга был награждён Почётной 
грамотой Министерства промышлен-
ности и торговли Российской Феде-
рации.

Ринат Наилевич Даутов вырос не в 
«металлургической» семье – родители 
не были связаны с комбинатом, мама 
трудилась в сфере образования, папа – 
в тресте «Магнитострой». Зато на ММК 

работали дяди – один в газовом цехе, 
второй – в цехе по ремонту металлур-
гических печей.  Ринат Даутов учился в 
школе № 3, в старших классах перешёл 
в лицей РАН, сейчас многопрофильный 
лицей № 1. 

– Наш выпуск был первым в лицее, 
– говорит Ринат Наилевич. – После 
лицея поступил в горный институт, 
заканчивал уже университет. Учился на 
кафедре теплоэнергетики по специаль-
ности «теплофизика и автоматизация 
промышленных печей». В 1996 году 
устроился работать на ММК на паровоз-
духодувную электростанцию машини-
стом котлов. Было интересно, на тот мо-
мент даже не задумывался: комбинат, 
не комбинат, просто хотелось работать. 
В 2004-м перешёл на ТЭЦ начальником 
котельного участка. В 2011-м  вернули 
назад на ПВЭС, главным инженером. В 
2012-м назначен начальником паровоз-
духодувной электростанции, работаю в 
этой должности уже более восьми лет. 

Электростанция вырабатывает 
три продукта: первый – дутьё для до-
менных печей – воздух, обогащённый 
кислородом. Второй – электроэнергия, 
107 мегаватт в час. Третий – пар в сети 
комбината, паросиловой цех его рас-
пределяет по производственной пло-
щадке. Также одна из основных задач 
– потребление вторичных газов.

– Утилизируем в котлах коксовый 
и доменный газ, – объясняет Ринат 
Даутов. – Это вторичные ресурсы, 
экологическая составляющая. От ра-
боты цеха зависят и экология города, 
и экология комбината. Работа – это 
новые вызовы, новые решения во-
просов, проблем. Видишь, как то, что 
задумываешь, к чему идёшь, движется 
вперёд, сбывается, получается. А если 
не получилось – делаешь выводы и 
работаешь дальше.

Здесь постоянно внедряется что-то 
новое, коллектив цеха заточен под 
рационализаторские идеи. Цех не раз 
становился победителем конкурсов 
по внедрению энергоэффективных 
решений, по рационализаторской 
работе. Начиная с мелких: где-то 
арматуру переставить, где-то новые 
датчики поставить. Но есть и серьёз-

ные предложения, которые вносят 
изменения в конструкции агрегатов, 
чтобы улучшить работу с точки зрения 
безопасности или повысить энергоэф-
фективность оборудования. 

Так, в 2017 году в конкурсе «Лучшее 
рационализаторское предложение» 
в основной категории «Энергосбе-
режение» первое место получили 
начальник ПВЭС Ринат Даутов, на-
чальник смены Андрей Зуевский и 
начальник котельного участка Руслан 
Сулейманов. Их идея помогла в разы 
снизить потребление дорогостоящего 
покупного природного газа, предна-
значенного для работы доменных 
печей, который был успешно заменён 
на побочные продукты собственного 
производства, получаемые при вы-
плавке чугуна и изготовлении кокса. 
Это рацпредложение принесло пред-
приятию многомиллионную эконо-
мию средств. 

Не удивительно, что в копилке Рина-
та Даутова, помимо Почётной грамоты 
Министерства промышленности и 
торговли, есть и другие награды: и 
от предприятия, и от губернатора. Но 
Ринат Наилевич как человек очень 
скромный все перечислять не стал. 
Даже про нынешнюю награду, говорит, 
узнал от мамы.

Работа начальником паровоздухо-
дувной электростанции сложная и 
ответственная. Бывает, отнимает всё 
свободное время, даже выходные. 

– Иногда по-другому не получается, 
сложные ситуации, крупные ремонты, 
когда твоё присутствие на рабочем 
месте необходимо, – объясняет Ринат 
Даутов. – Бывают периоды, когда из 
цеха вообще не уходим. Сотрудники 
говорят: «Шеф на работе, значит, всё 
спокойно».

Но когда удаётся отдохнуть –  от-
правляется с семьёй за город, на озеро, 
в лес, на дачу. 

– Любим путешествия: разные го-
рода увидеть, разных людей, разные 
страны. Иногда рядом такие инте-
ресные места, о которых и не знаешь. 
Помогает отвлечься от работы самый 
младший – четвероногий – член семьи 
породы алабай.

Братья по судьбе
Самая главная ценность Магнитогорского  
металлургического комбината – это люди

Ринат Даутов

Конкурс

Лучшее благоустройство
Министерство промышленности, новых техно-
логий и природных ресурсов Челябинской обла-
сти закончило приём заявок от муниципальных 
образований региона на участие в открытом 
конкурсе на лучший проект по благоустройству 
территории среди промышленных предприя-
тий.

Конкурс на звание самого благоустроенного и озеленён-
ного предприятия области проводится по поручению гу-
бернатора Алексея Текслера. Основная задача – повысить 
заинтересованность руководителей промпредприятий в 
содержании их территорий в образцовом виде.

– В Челябинской области есть предприятия, которые 
не содержат свою территорию в надлежащем санитарном 
состоянии. Это не лучшим образом сказывается на эколо-
гической обстановке в регионе и комфортной городской 
среде. С другой стороны, есть и компании, на опыт кото-
рых стоит равняться: Челябинский цинковый завод, ЧТПЗ, 
ММК, «Южуралзолото» и другие. Мы рассчитываем, что 
этот конкурс станет традиционным и поможет улучшить 
ситуацию, – комментирует министр промышленности 
Челябинской области Павел Рыжий.

Заявки подали предприятия из 29 муниципалитетов 
области. Теперь проекты благоустройства будет рассма-
тривать специальная комиссия под председательством 
главы южноуральского минпрома. В её состав входят 
представители ведомства, областного Законодательного 
собрания и челябинских отделений таких общественных 
объединений, как «Союз машиностроителей России», 
«Опора России», «Деловая России» и «Союз промышлен-
ников и предпринимателей». По представленным про-
ектам они оценят внешний облик зданий, эстетический 
вид прилегающей территории, в том числе отсутствие на 
ней стихийных свалок, исправное состояние дорожного 
покрытия и тротуаров, а также наличие вокруг предпри-
ятия газонов, клумб, цветников, деревьев, кустарников и 
малых архитектурных форм.

К 1-му сентября 2020 года комиссия подведёт итоги 
основного этапа конкурса и не позднее 30-го сентября 
назовёт его победителя.

Исследование

В поисках идеальных условий
Треть россиян увольняются с работы из-за того, 
что им не повышают зарплату, пишут РИА Но-
вости со ссылкой на результаты исследования 
сервиса подбора персонала Работа.ру.

«Главной причиной увольнения 31 процент респонден-
тов назвали неготовность работодателя к повышению 
зарплаты работников. Ещё 15 процентов опрошенных от-
метили профессиональное выгорание и стресс на работе, а 
13 процентов – отсутствие карьерного роста», – говорится 
в отчёте по итогам августовского опроса 3,5 тысячи ре-
спондентов.

Кроме того, 10 процентов и 7 процентов указали, что 
веской причиной увольнения для них может стать желание 
работать ближе к дому и уделять больше времени семье 
соответственно. По четыре процента респондентов могли 
бы сменить работу из-за конфликтов и желания переехать 
в другой город или страну.

В варианте «Другое» жители России чаще всего отмеча-
ли, что причиной ухода с текущей работы для них станет 
закрытие или ликвидация компании.

При поиске новой работы более половины жителей 
России (54 процента) прежде всего, помимо зарплатного 
предложения от работодателя, обращают внимание на 
рабочий график. 44 процента также отметили важность 
расстояния от дома до рабочего места, 36 процентов – на-
дёжность будущей компании, 34 процента – позитивные 
отзывы сотрудников о работе, а 31 процент – возможности 
обучения и карьерного роста. Для 17 процентов опро-
шенных всё-таки важнее всего, чтобы будущая зарплата 
была выше прежней. Десять процентов участников ис-
следования отметили значимость льгот, по пять процентов 
– средний возраст сотрудников, их количество и наличие 
вакансий для мам и пенсионеров.

В варианте «Другое» жители России чаще всего отмечали, 
что обращают внимание на оборудование в компании и на 
рабочем месте, а также указывали возможность работать 
удалённо или по гибкому графику.

Константин Ковальчук
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Время с пользой

Всё больше любителей бега 
покидают пыльные города в 
поисках природной красо-
ты. Профессионалы спорта, 
обычные люди, у которых 
работа, карьера и семьи, 
пробегают сотни киломе-
тров, наслаждаясь холмами, 
горами и густыми лесами.

Модным словом трейлраннинг 
принято называть знакомый всем 
нам с детства бег по пересечённой 
местности. Трейл – это тропинка 
или путь. Отсюда вытекает и смысл 
этого направления: бег по лесным, 
горным, ледяным и грязевым тро-
пинкам.

Одно из главных условий при 
выборе места проведения горного 
трейла – пейзаж. Обычно это горы 
или берега озёр. И всё это есть 
недалеко от Магнитогорска, в со-
седней республике Башкортостан. 
Для организации первого горного 
полумарафона выбрали одну из 
самых живописных и высоких, 
1019 метров, вершин хребта Урал-
Тау – гору Курташтау. Это место 
очень популярно среди лыжников 
и биатлонистов страны. Рельеф 
местности позволяет отлично под-
готовиться к любым стартам. Трас-
сы находятся на высоте 900 метров 
над уровнем моря, перепады высот 
составляют полкилометра. Органи-
заторы полумарофона решили, что 
любителям бега тоже необходимо 
дать возможность насладиться 
природными красотами.

– Это место мне знакомо очень 
хорошо. Каждые выходные зимой 
хожу там на лыжах, – рассказывает 
кандидат педагогических наук, 
доцент кафедры дошкольного и 
специального образования МГТУ 
имени Г. И. Носова Елена Мицан. 
– Летом у меня другое увлечение – 
бег. И было здорово испытать свои 
силы не только в лыжных состяза-
ниях, но и пробежать полумарафон. 
Всё было организовано: пункты 
питания, разные хитрые петли 
для участников, разметка трассы. 
Работали волонтёры, которые на-
правляли движение атлетов.

В день проведения горного по-
лумарафона «Курташтау-2020» 
пошёл дождь. Но для поклонников 
трейла любые погодные условия, 
будь то палящее солнце, ветер, снег, 
лишь дополнительные трудности, 
преодолев которые, они получают 
яркие эмоции.

– Трасса пролегала по дороге, по 
траве, по болотистой местности. 
Приходилось перепрыгивать через 
брёвна, камни, кочки. После дождя 
стало грязно, скользко, кроссовки 
увязали в жиже. В общем, настоя-
щий трейл, всё как мы любим, – с 
улыбкой вспоминает Елена Мицан. 
– На финишном отрезке пришлось 
даже потерпеть, потому что ноги 
промокли, бежать становилось с 
каждым метром тяжелее. В середи-
не трассы ещё и горки, подъём по 
канату на отвесную скалу. Хотелось 
остановиться и пойти пешком. 
В такие моменты продолжаешь 
двигаться только за счёт эмоцио-
нальной силы, ведь любая дистан-
ция рано или поздно закончится. 
Многие говорят, что я ленивая, 
а мне просто не хочется бегать 
долго. Стараюсь быстро пробежать 
и отдыхать. Когда очень тяжело, 
говорю себе: «Сейчас забегу на 
эту горку и отдохну». Забралась, а 
там маленький спуск и ещё горка. 
Думаю – на ней передохну. И так 
всю дистанцию. Это позволяет не 
впадать в уныние и не заскучать на 
трассе. Жалеть себя нет смысла.

В трейлах нет чётких дистанций 
и временных ограничений. 
Одна единственная цель – 
добежать до конца

Если устал, можно перейти на шаг 
и отдохнуть, наслаждаясь видами. 
Физически бег по пересечённой 
местности тяжелее шоссейного, а в 
эмоциональном плане – легче, по-
тому что за созерцанием природы 
и лавированием между корнями, 
камнями, кочками и ямами время 
летит незаметно.

– Шоссейный бег требует хоро-
шей техники. Горный – больше 
силовой, всё зависит от рельефа, 
тактики, силы ног. Он очень ин-
тересный, потому что проходит в 
лесу, – поясняет Елена. – Картинка 
постоянно меняется. Я отношусь к 
этому, как к просмотру телевизо-

ра, всё очень красиво, забегаешь 
на вершину, а оттуда потрясаю-
щий вид открывается. Природа 
вдохновляет и окрыляет, вся эта 
красота подпитывает твоего вну-
треннего ящера. И усталая, но до-
вольная бежишь дальше. Асфаль-
товые марафоны и полумарафоны 
я называю «беговой туризм». Если 
хочу посмотреть город, участвую 
в забеге.

Практически всю трассу Елена 
Мицан бежала в одиночестве. Ни-
кто не смог составить ей конку-
ренцию. Спортсменка считает, что 
гонка прошла бы ещё лучше, если 
бы ей в затылок дышали сильные 

соперницы. Эффект состязательно-
сти всегда мобилизует спортсмена, 
удваивает его силы, включается 
азарт и желание победить во чтобы 
то ни стало. 

– Люблю, когда есть конкурен-
ция, потому что в голове возника-
ют тактические мысли. Выиграть 
молодых, опираясь только на 
физические данные, сложно. Для 
них спорт – основная часть жизни, 
а у меня работа, семья. Поэтому 
интересно побеждать, используя 
опыт, тактику, стратегию, — под-
чёркивает Елена Мицан. — Когда 
рядом бежит конкурент, сразу на-
чинаю анализировать ситуацию, 

слушать как он дышит, пытаюсь 
прочувствовать его организм, 
просчитать мысли. Мне нравятся 
такие беговые шахматы. Такие 
гонки запоминаются всегда.

Первый горный полумарафон 
«Курташтау-2020» собрал около 
двухсот участников разного воз-
раста. Пройти дистанцию длиной 
в 21 километр могли как профес-
сионалы, так и любители бега. С 
целью проверить свои силы после 
длительной самоизоляции, встре-
титься с друзьями и зарядиться 
новыми эмоциями на «тысячник» 
отправилась и Светлана Бабичева, 
сотрудница опорного универси-
тета. С бегом она давно на «ты». В 
детстве посещала секцию легкой 
атлетики, а уже позже стала выхо-
дить на старты марафонов. Сейчас 
ей больше по душе горные полума-
рафоны, чем забеги по городским 
улицам. 

– Лето – короткий беговой сезон. 
Всегда жду его с нетерпением, а 
сложившаяся ситуация с корона-
вирусной инфекцией перечеркнула 
все планы. Поэтому, когда появи-
лась информация о полумарафоне, 
сразу же подала заявку, – рассказы-
вает сотрудница фотолаборатории 
МГТУ имени Г. И. Носова Светлана 
Бабичева. – Сидеть дома и не 
иметь возможности заниматься 
любимым спортом — катастрофа. 
Всё прошло замечательно и даже 
дождь, который размыл трассу, 
был только в радость. Природная 
красота заряжает положитель-
ными эмоциями и вдохновляет 
ставить новые цели». 

Трейлраннинг объединяет лю-
дей, увлечённых бегом и природой. 
После каждого старта участники 
обязательно обмениваются впечат-
лениями о трассе, разговаривают о 
тренировках, дают советы по тех-
нике бега. Общение – неотъемле-
мая часть любых соревнований, но 
после снятия ограничений встречи 
спортсменов стали ещё теплее. 

– Как бежали, где упали, как 
преодолевали препятствия. Обо 
всём этом разговаривали после 
завершения гонки, – поясняет 
Светлана. – Общение наполняет, 
даже усталость проходит быстрее 
и появляются силы, когда рядом 
находятся единомышленники. 
Мы перестаем быть соперниками, 
как только пересекаем финишную 
прямую.

Светлана Бабичева стала первой 
в своей возрастной группе «45+». 
А в абсолютном зачёте финиши-
ровала второй, отстав только от 
лидера гонки – Елены Мицан. Обе 
победительницы признаются, 
что покорять очередную гору их 
мотивируют не медали и кубки, 
а возможность открывать новые 
маршруты. Эффект максимального 
сближения с природой даёт по-
трясающий эмоциональный заряд. 
Есть у преподавателя Елены Мицан 
ещё один немаловажный стимул 
побеждать – её студенты. 

– У меня сложилась традиция – 
дарить медали своим студентам. 
Двум выпускам вручила завоёван-
ные мною награды за первое ме-
сто, – улыбаясь, признаётся Елена 
Мицан. – До следующего года мне 
нужно собрать 27 штук. Поэтому 
впереди ещё много стартов, надо 
будет постараться.

  Ксения Перчаткина

Умный в гору... побежит!
Сразу две представительницы МГТУ имени Г. И. Носова поднялись на пьедестал  
горного полумарафона «Курташтау-2020»

Светлана Бабичева и Елена Мицан



Спортивная панорама 9Магнитогорский металл 6 августа 2020 года четверг

Молодёжка

«Лисья» предсезонка
Параллельно с «Металлургом» подготовку к 
новому сезону ведёт и магнитогорская моло-
дёжная хоккейная команда – «Стальные лисы», 
выступающая в МХЛ.

Тренировочный предсезонный цикл «молодёжка» начала 
в июле. Пока «Лисы» занимаются в Магнитогорске, но на 
следующей неделе команда планирует принять участие 
в турнире на Кубок ТАNЕCО в Казани. 12 августа она воз-
вратится в город, и через неделю планирует стартовать в 
предсезонном турнире клубов МХЛ.

Новый, двенадцатый по счёту сезон Молодёжной хок-
кейной лиги, если в развитие событий не вмешаются огра-
ничения, вызванные пандемией коронавируса, стартует в 
начале сентября.

Напомним, тренерский штаб «Стальных лисов» в меж-
сезонье возглавил опытный наставник Евгений Мухин, 
который в начале девяностых годов выступал в составе 
«Металлурга»,  в том числе в дебютном для Магнитки на 
высшем уровне сезоне 1992–1993. С ним в тандеме работает 
легендарный для магнитогорского хоккея человек – Денис 
Платонов, трижды становившийся чемпионом страны в со-
ставе «Металлурга». Осенью 2018 года Платонов-старший 
сыграл в одном звене со своим сыном Юрием на высшем 
уровне – в матче регулярного чемпионата КХЛ. Это уни-
кальный случай в истории отечественного хоккея.

Волейбол

Календарь свёрстан
На официальном сайте Всероссийской федера-
ции волейбола опубликован календарь перво-
го этапа соревнований в высшей лиге «А», 
втором после суперлиги дивизионе чемпионата 
России,  в котором выступает мужская команда 
«Магнитка».

Напомним, на первом этапе чемпионата участники распре-
делены по географическому признаку. «Магнитка» сыграет 
в группе «Восток», где её соперниками станут: «Динамо» (Че-
лябинск), «Локомотив-Изумруд» (Екатеринбург), «Тюмень» 
(Тюменская область), «Локомотив-2» (Новосибирск), «Уни-
верситет» (Барнаул), «Нова» (Новокуйбышевск), «Тархан» 
(Стерлитамак), «Кама» (Пермский край).

Стартовый матч у наших волейболистов запланирован 
на 2 октября – в этот день магнитогорцы сыграют в Но-
вокуйбышевске с местной командой «Нова». 3 октября 
«Магнитка» встретится с «Тарханом» из Стерлитамака. 
Всего на Востоке запланированы восемь туров. Каждый 
из участников сыграет шестнадцать матчей.

В Магнитогорске запланирован восьмой тур первого 
этапа чемпионата. С 22 по 24 января 2021 года во Двор-
це спорта имени И. Х. Ромазана друг с другом сыграют 
три команды – наша «Магнитка», екатеринбургский 
«Локомотив-Изумруд» и «Тюмень».

Перед турниром в рамках чемпионата страны команды 
высшей лиги «А» примут участие в Кубке 75-летия По-
беды. На предварительном этапе «Магнитка» сыграет в 
группе, участники которой соберутся в Екатеринбурге. 
Соперниками нашей команды станут «Динамо» (Челя-
бинск), «Локомотив-Изумруд» (Екатеринбург) и «Тюмень» 
(Тюменская область). Матчи пройдут с 7 по 10 сентября. 
Финальный этап Кубка 75-летия Победы, где за трофей 
поспорят победители четырёх предварительных групп, 
запланирован с 17 по 20 сентября.

Неформат

Олимпийский день – дистанционно 
XXXI Всероссийский олимпийский день на тер-
ритории Челябинской области пройдёт в режи-
ме онлайн. 

Этот праздник в стране обычно отмечается в послед-
нюю субботу июня, но в этом году Олимпийский комитет 
России совместно с Министерством спорта РФ приняли 
решение о переносе даты празднования на 8 августа в 
связи с неблагоприятной эпидемиологической ситуацией. 
Праздник посвящён 40-летию XXII летних Олимпийских 
игр в Москве.

Программа Олимпийского дня в Челябинской области 
отличается от традиционного формата, она значительно 
расширится и будет адаптирована под современные усло-
вия жизнедеятельности людей и организации их досуга. 
Состоятся множество конкурсов, участвовать в которых 
дистанционно сможет любой житель Южного Урала.

Конкурсы направлены на знание олимпийской тематики 
и поддержание отличной физической формы.

Площадкой проведения мероприятия станет официаль-
ная группа Олимпийской академии Урала в социальной 
сети «ВКонтакте». Сроки проведения праздничных ме-
роприятий и конкурсов – с 3 по 8 августа.

Во вторник утром по россий-
скому времени клуб «Питтсбург 
Пингвинз», где выступает 
магнитогорец Евгений Малкин, 
выиграл второй матч квалифи-
кационного раунда Кубка Стэн-
ли у «Монреаля» со счётом 3:1 и 
сравнял счёт в серии – 1:1.

Однако Малкин, проведший на льду 
около двадцати минут, не отметился 
результативными действиями, зато 
«заработал» две минуты штрафа.

Напомним, серия, как и все матчи ко-
манд Восточной конференции Нацио-
нальной хоккейной лиги в доигровке 
сезона, проходит в канадском городе 
Торонто.

Другой магнитогорский участник 
плей-офф НХЛ – голкипер Антон Ху-
добин – был заявлен на встречу круго-
вого турнира между представителями 
Западной конференции, но на лёд не 
вышел. «Даллас Старз», где выступает 
Худобин, уступил клубу «Вегас Голден 
Найтс» – 3:5, хотя после второго пе-
риода выигрывал – 3:1. Клубы Запада 
матчи Кубка Стэнли проводят в другом 
канадском городе – Эдмонтоне.

Третий поединок между «Питтсбур-
гом» и «Монреалем» запланирован на 
утро четверга по российскому време-
ни. Серия продолжится до трёх побед 
одной из команд.

Перед началом розыгрыша Кубка 
Стэнли отечественные хоккейные ста-
тистики напоминали, что трёхкратный 
обладатель главного заокеанского 
хоккейного трофея Евгений Малкин 
имеет шанс побить застоявшийся куб-
ковый рекорд другого трёхкратного 
обладателя Сергея Фёдорова, лучшего 
российского бомбардира за всю исто-
рию  плей-офф НХЛ – 176 (42 гола плюс 
124 передачи). Однако пока Малкин, не 
отметившийся в двух матчах квалифи-
кационного раунда ни голом, ни пере-
дачей, не оправдывает авансов. Всего 
на счету Евгения в розыгрышах Кубка 
Стэнли 168 баллов за результативность 
– 63 гола плюс 105 передач.

«Она вернётся»
КХЛ размышляет над вариантами своего возвращения

Ситуация

Чем ближе приоритетная дата 
– 2 сентября, которую Конти-
нентальная хоккейная лига 
обозначила как день начала 
нового регулярного чемпио-
ната, тем больше опасений, 
что в запланированные сроки 
тринадцатый сезон КХЛ не 
стартует. Несмотря на свои обе-
щания обнародовать календарь 
сначала 19 июля, а потом – до 
конца июля, лига не смогла 
этого сделать.

Причины, по которым это произо-
шло, пока не озвучиваются. Однако не-
сложно предположить, что КХЛ попала 
в неприятную, а может, даже патовую 
ситуацию из-за наличия в её составе за-
рубежных клубов. Финский «Йокерит», 
белорусское и латвийское «Динамо», 
казахстанский «Барыс», китайский 
«Куньлунь» подчиняются, прежде всего, 
законодательству своих государств. 

И если в России меры ограничения 
в связи с пандемией коронавируса 
постепенно снимаются, то в других 
странах положение дел может 
сильно, а то и вовсе кардинально 
отличаться

Так, например, Европейский союз 
продлил запрет на въезд граждан из Рос-
сии до конца августа, и пока нет никаких 
предпосылок  к тому, что ограничения 
будут сняты в сентябре. Даже напротив, 
судя по динамике распространения ин-
фекции в последние недели, ситуация 
начинает ухудшаться, и европейцы, на-
пуганные весенним «коронавирусным» 
ударом, готовы убрать из своей повсед-
невной жизни любые предпосылки к 
возобновлению массовых заражений. 
Всё это ставит под большое сомнение 
возможность финского «Йокерита», 
базирующегося в Хельсинки, проводить 
домашние игры чемпионата КХЛ в своей 
стране. Не решены проблемы, возник-
шие и у белорусского, латвийского и 
казахстанского клубов. Пожалуй, лишь 
китайский «Кульлунь» нашёл выход из 
форс-мажора и выбрал в качестве до-
машней арену в подмосковном городе 
Мытищи.

Между тем, в регламенте КХЛ су-
ществует пункт, согласно которому 
утверждённый календарь должен 
появиться не позднее 45 дней до старта 
регулярного чемпионата. Если учесть, 
что старт запланирован на 2 сентября, 
19 июля как раз и должно быть опубли-
ковано расписание матчей. С поправкой 
на форс-мажорные обстоятельства, 
диктуемые пандемией, небольшая за-
держка выглядела вполне обоснован-
ной. Тем более что пресс-служба КХЛ 19 
июля в специальном релизе заверила, 
что после решения совета директоров 

лиги, который посредством заочного 
голосования определит количество 
команд-участниц, календарь будет 
представлен. Однако июль завершился, 
а члены совета директоров КХЛ (напом-
ним, Магнитку в нём представляют пре-
зидент ХК «Металлург», председатель 
совета директоров ПАО «ММК» Виктор 
Рашников и первый вице-президент и 
директор клуба Сергей Ласьков) даже 
не получили документов для обсуж-
дения.

Российские клубы КХЛ тем временем 
продолжают подготовку к новому чем-
пионату. За небольшими исключениями 
проходит она по плану, большинство ко-
манд уже сыграли первые контрольные 
матчи. Во вторник стартовал и первый 
серьёзный летний турнир – Sochi Hockey 
Open – с хорошим подбором участников. 
Правда, наш «Металлург» пока вынуж-
ден ограничиться лишь двусторонними 
тренировочными играми: назначенная 
на 2 августа товарищеская встреча в 
областном центре с «Трактором» была 
отменена из-за нескольких выявленных 
случаев заболевания в челябинской мо-
лодёжной команде. Но критичной ситуа-
ция не выглядит. Если запланированные 
турниры, в числе которых домашний 
Мемориал Ивана Ромазана и TANECO 
Кубок чемпионов в Казани, состоятся, 
хоккеисты «Металлурга» получат до-
статочную игровую практику.

Напомним, уже на следующей неделе 
должен состояться XXIX турнир памяти 
Ивана Ромазана, где соперниками нашей 
команды станут екатеринбургский «Ав-
томобилист», новосибирская «Сибирь» 
и хабаровский «Амур». Предполагает 
«Металлург» сыграть и товарищеский 
поединок с «Автомобилистом» – после 
того, как проведёт три встречи в рамках 
мемориала. А с 19 по 23 августа наша 
команда в Казани примет участие в лет-
нем Кубке чемпионов КХЛ, где её кон-
курентами станут местный «Ак Барс», 
уфимский «Салават Юлаев» 
и санкт-петербургский 
СКА. На 30 августа на-
мечен товарищеский 
матч с «Трактором» в 
Магнитогорске.

Сейчас трудно 
предположить, как 
КХЛ планирует 
справиться с бес-
прецедентным 
вызовом.  В 
п о с л е д -
ние дни 

многие эксперты всё чаще кивают на 
заокеанскую Национальную хоккейную 
лигу. В Северной Америке ситуация с 
распространением коронавируса слож-
нее, чем в России, однако НХЛ даже на 
фоне массовых заражений в некоторых 
клубах сумела возобновить прерван-
ный более трёх месяцев назад сезон и 
разыгрывает сейчас свой культовый 
трофей – Кубок Стэнли. Да, заокеанская 
лига выбрала специфический и очень 
дорогостоящий путь – собрала всех 
участников плей-офф в двух канадских 
городах – Эдмонтоне и Торонто, да ещё 
и разместила их внутри так называемых 
«пузырей» в отелях, чтобы ограничить 
контакты. Но надо признать: лига на-
шла выход из сложнейшей ситуации и 
вернула хоккей североамериканским 
болельщикам.

Теперь – дело за нашей Континенталь-
ной хоккейной лигой. Какой-то форс-
мажорный сценарий она просто обязана 
изобрести, причём такой, который бы 
отличался от варианта НХЛ, живущей 
в другой реальности и по другим зако-
нам. В противном случае предстоящий 
чемпионат в нашей лиге рискует вообще 
никогда не начаться.

Заграница

Пока рекорд в безопасности
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Карантинные запреты оста-
вили ценителей искусства 
обделёнными – выставоч-
ные залы Магнитогорской 
картинной галереи пустын-
ны. Странички галереи в 
соцсетях, где выставлены 
художественные полот-
на, не дают возможности 
полноценно погрузиться в 
мир художественных творе-
ний, виртуальный мир не в 
силах заменить визуального 
контакта с произведениями 
искусства. 

Галеристы надеются, что у маг-
нитогорских почитателей искус-
ства всё же появится возможность 
оценить масштабность арт-проекта 
«Ангелы Мира» (6+), в рамках кото-
рого в музее экспонируются работы 
участников международной акции. 
Выставка передвижная, и произве-
дения вскоре должны отправиться 
в Волгоград. Остаётся лишь уповать 
на то, что в ближайшее время в об-
ласти откроют культурные центры, 
и горожане увидят полотна. 

В юбилейный год Победы во 
Второй мировой войне авторы арт-
проекта организовали социальный 
выставочный тур «Ангелы Мира». 
В экспозицию включили 75 картин 
художников из России, Болгарии, 
Канады, Австрии, Франции, Казах-
стана, Кипра, Украины, Армении, 
Беларуси, Индии. Передвижная 
выставка побывает в трёх городах, 
поддержав идею триптиха мемо-
риалов: Магнитогорск–Волгоград–
Берлин. 

Пока же завсегдатаям галереи 
придётся довольствоваться вир-
туальным просмотром и печат-
ным изложением экскурсии, ко-
торую провела куратор вставки, 
научный сотрудник выставочно-
просветительского отдела Ирина 
Терещенко.

– Международный художествен-
ный арт-проект существует седь-
мой год. Идея масштабной акции 
родилась весной  2014 года в Крас-
ноярске. Правила участия про-
стые: художник представляет одно 
полотно, выбирает один из дней 
календаря и рассказывает исто-
рию своего ангела. В завершение 
проекта инициативная группа и 
единомышленники из различных 
стран мира выберут 365 работ, 
которые объединят в уникальный 
арт-объект: огромный календарь 
размером 4 на 90 метров. 

С начала существования проекта 
в России и за рубежом состоялось 
множество выставок. «Ангелы 
мира» – не столько художествен-
ное, сколько социальное явление, 
имеющее большое общественное 
значение. Объединённые общей  
тематикой, профессиональные и 
самодеятельные художники несут 
зрителям огромный заряд доброй 
энергии, веры, любви. Разные 
по стилям и направлениям худо-
жественные полотна взывают к 
общечеловеческим ценностям. PR-
директор арт-проекта Олег Ровда 
так определил цели художествен-
ной акции:

– В мире много насилия, военных 
столкновений. Проект поможет 
привнести в общество душевное 
тепло, свет. Мы не привязаны к кон-
кретной религии. Авторы полотен 
говорят о единстве общечеловече-
ских ценностей. Работы 365 худож-
ников со всего мира станут основой 
арт-объекта «Календарь Ангелов», 
который продолжит активную вы-
ставочную деятельность. За почти 
семь лет в экспозицию «Ангелов 
Мира» вошли почти 300 картин 
живописцев из 25 стран мира. Часть 
экспозиции находится в Европе, 
остальные выставляем в России. 
Провели свыше 200 выставок и 
презентаций проекта, на которых 
побывали 380 тысяч зрителей. 
Постеры и картины проекта напра-
вили в 23 больницы и множество 
различных детских учреждений. 

Олег Ровда констатировал, что 
в акции не участвуют магнитогор-
ские художники, однако был уверен, 

что после проведения выставки в 
картинной галерее полотна южно- 
уральских живописцев непременно 
пополнят выставочный фонд арт-
проекта. 

История рождения проекта 
связана с именем художницы 
Юлии Ивановой

Двадцать лет назад медики по-
ставили ей смертельный диагноз. 
Каждый день она создавала образ 
небесного посланника, благодаря 
ангела-хранителя за новый про-
житый день, за счастье видеть ма-
ленького сына. Болезнь отступила, 

но художница не устаёт воспевать 
счастье бытия, воплощая живопис-
ный облик неземных созданий. 

Обращение к лику ангелов помог-
ло и Наталье Яценко, ныне директо-
ру проекта, пережить тяжёлый жиз-
ненный период. Объединившись, 
художницы создали проект, кото-
рый расширился до международ-
ных масштабов. В «Ангелах Мира» 
участвуют работы, выполненные в 
разных стилях и техниках. Главный 
критерий отбора – передать идеи 
гуманизма, вдохновить, вселить 
надежду. 

Экспозиция, представленная 
в галерее, неоднородна. Многие 

работы выполнены самодеятель-
ными художниками, и невысокое 
качество полотен особенно диссо-
нирует с произведениями таких 
профессионалов, как иконописец и 
реставратор из Новосибирска Пётр 
Милованов. Он представил своего 
ангела в виде облака, увиденного 
им на святой горе Афон. В его кар-
тине «Вестник» запечатлён момент 
материализации духа, бесплотного 
существа в крылатую фигуру, ко-
торая несёт благую весть. Шестое 
апреля он считает ближайшим к 
своему дню рождения, хотя имя 
Пётр позволяет отмечать именины 
47 раз в году. 

Питерский художник Виктор 
Васильев родился 30 октября. Год 
от года всё меньше друзей собира-
ются за его праздничным столом. 
Наступил день, когда никто не 
пришёл его поздравить, и мастер, 
опечалившись, осознал, что всё 
кончено. Грустный сидел он у окна 
и вдруг услышал пение ангелов. 
Художник воспрял духом, написал 
картину с ликами ушедших друзей 
«Поющие ангелы».

Художник Арвинд Шарма из 
индийского города Карнал создал 
образ «Мечтающего ангела». Его не-
бесный хранитель живёт обычными 
заботами простого человека. Лишь 
ночью, глядя на луну, он мечтает о 
любви и покое. Вопреки канонам 
палитра индийского ангела, выпол-
ненного в стилистике авангарда, 
удивляет яркостью, контрастом 
цветов, символикой. 

Ангел Эльвиры Исаевой из Санкт-
Петербурга – златоглавый малыш, 
бороздящий просторы Вселенной 
на утлой лодочке. Детские ручки 
держат земной шар на тонкой 
верёвочке. Работа «Не отпускай!» – 
аллегория глобальности проблемы 
бытия, напоминание о хрупкости и 
конечности жизни на красивейшей  
планете Солнечной системы. 

На полотне фитнес-тренера из 
Минусинска Екатерины Четве-
ругиной не сразу поймёшь, что 
немолодой человек на качелях – 
ангелоподобное существо. Лишь 
приглядевшись, под полами по-
ношенного пиджака увидишь сло-
женные крылья. Идею Екатерине 
подсказала пятилетняя дочка, кото-
рая убеждена, что ангелы прячутся 
среди людей. А увлечение тренера 
индийскими учениями дополнило 
замысел работы «Мечты ангела»: 
только люди могут беззаветно 
любить неземные создания, но они 
закрыли свои сердца, и ангелы меч-
тают, ждут наступления вселенской 
эры любви. 

Небесный посланник на полотне 
работника краеведческого музея 
Юлии Кайзер из Лесосибирска – это 
искренность и любовь в ближнему. 
Пёрышко, взмывающее в небеса, 
– эфемерное послание родным 
людям, тихое «прости» за обиды 
и непонимание. «Мы не можем 
стать ангелами, но можем быть ис-
кренними», – так Юлия понимает 
ангельскую ипостась во взаимо-
отношениях людей. Её работа «Ис-
кренность» занимает центральное 
место в зале. Не останавливаясь на 
манере исполнения, виртуозности 
в искусстве передачи фактуры, 
отмечу ошеломляющий эффект, 
который производит полотно не-
профессионального художника. 
Ощущение, близкое к катарсису.

Владелица арт-центра в бол-
гарском городе Карлово Кунка 
Бакалова обожает изображать не-
земных существ. В её работе сразу 
три ангела: Плодородия, Дождя и 
Солнца. Заняты они вполне зем-
ными разговорами о предстоящем 
урожае. «Незримый ангел» Андрея 
Павлова из Красноярска проникает 
за тюремную ограду, опекает и под-
держивает узника, вселяет веру, 
надежду в человека,  оступившегося 
на жизненном пути. Николай Семи-
частных из Питера в лике «Ангела 
милосердия» изобразил портрет 
матери, которая лечит и воспиты-
вает детей. 

В разных ипостасях представ-
лены божьи посланники. У Ольги 
Сусловой из Екатеринбурга это 
«Он и она» – семья. Тёплые чувства 
вызывают приникшие друг к друг 
трогательные крылатые создания. 
Яркое, красочное полотно вос-
крешает в памяти палехские шка-
тулки с ювелирно прописанными 
деталями сюжета. Татьяна Усова из 
Красноярского края, объясняя хо-
ровод забавных слоников в работе 
«Ангелы-добролёты», отметила, 
что понимает божественный мир  
как вселенную любви, истины и 
света. Ангелы – это тёплая добрая 
энергия, визуализировать кото-
рую пытается наше неугомонное 
сознание. 

 Ирина Коротких

Энергетика добра  
в ангелах мира
Передвижная выставка побывает в трёх городах, поддержав идею 
триптиха мемориалов: Магнитогорск–Волгоград–Берлин

Экспозиция

Организаторы арт-проекта «Ангелы Мира»: Юлия Иванова, Наталья Яценко, Олег Ровда
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В 2020 году таких фактов на-
считывается уже семь. При этом 
зачастую несчастные случаи 
– это результат родительской 
безответственности, когда 
взрослые оставляют малышей 
без присмотра.

Специалисты напоминают о правилах, 
которые помогут сохранить жизнь и 
здоровье ребёнка. Если дома маленький 
ребёнок – не оставляйте окна открыты-
ми. Не используйте москитные сетки без 
соответствующей защиты окна – дети 
любят опираться на них, воспринимая 
как надёжную опору, а потом выпадают 
вместе с ними наружу. Не оставляйте 
ребёнка без присмотра, особенно если 
он играет возле окон и стеклянных 
дверей. Не ставьте мебель поблизости 
от окон, чтобы ребёнок не взобрался на 
подоконник и не упал вниз. Необходимо 
установить на окна блокираторы или 
оконные ручки-замки с ключом, пре-
пятствующие открытию окна ребёнком 
самостоятельно.

– Уважаемые мамы и папы, бабуш-
ки и дедушки! Будьте ответственны 
за здоровье и жизни ваших малышей! 
Сделайте пространство вокруг них 
безопасным и не оставляйте их без 
присмотра, – обращается к жите-
лям начальник отдела по делам не-
совершеннолетних администрации 
города Любовь Щебуняева.

К чему приводит  
родительская  
беспечность
Весной и летом в Магнитогорске традиционно  
регистрируются случаи выпадения детей из окон

Безопасность Кошелёк

Детские пособия
В Пенсионном фонде России рассказали о том, 
что не все семьи воспользовались поддержкой 
президента России в виде денежного пособия в 
10000 рублей.

В Пенсионном фонде намерены составить список всех 
не получивших деньги семей и перевести им эти сред-
ства. Подчеркивается, что сейчас средства получили 
уже около 90 процентов всех семей с детьми от трёх до 
шестнадцати лет.

Отмечается, что большинство семей подало заявления 
через сайт госуслуг. Однако оставшиеся 10 процентов 
заявлений не подавали. Как пояснили в ПФР, речь в 
большинстве случаев идёт о семьях, живущих в горных 
и северных районах Российской Федерации, куда сложно 
добраться и где не всегда есть выход в Интернет. Поэтому 
представители Пенсионного фонда собираются разыскать 
этих родителей и оформить для них сразу две выплаты 
по 10000 тысяч рублей.

Процесс перечисления денег для данной категории 
семей уже начался, выплаты будут осуществляться после 
пятого августа.

Официально

Для владельцев маткапитала
Южноуральцы могут воспользоваться обнов-
лённым сервисом для владельцев материнского 
капитала.

Жители Челябинской области могут узнать сумму мате-
ринского капитала или оставшейся его части дистанцион-
но на сайте Пенсионного фонда или портале госуслуг.

Для этого необходимо воспользоваться интернет-
услугой «Заказать выписку из Федерального регистра 
лиц, имеющих право на дополнительные меры госу-
дарственной поддержки, о выдаче государственного 
сертификата на МСК» в личном кабинете гражданина 
на официальном сайте ПФР или портале госуслуг (при 
наличии подтвержденной учётной записи).

Ранее аналогичный сервис назывался «Получить ин-
формацию о размере материнского капитала (или его 
оставшейся части)». Обновление электронной услуги ПФР 
связано со сменой формы документа, которая содержит 
указанные данные. Отметим, что раньше такие сведения 
предоставлялись в виде справки, теперь – выписки.

При необходимости в клиентских службах управле-
ний Пенсионного фонда владельцы сертификата по-
прежнему могут оформить заверенную справку о размере 
материнского капитала (его оставшейся части). В этом 
случае справка готовится в течение пяти рабочих дней, 
для её оформления владельцу сертификата необходимо 
предъявить паспорт.

Напомним, что приём граждан управлениями Пенсион-
ного фонда ведётся только по предварительной записи. 
Записаться на приём можно через сайт ПФР, по теле-
фонам контакт-центров Челябинска 8 (351) 778-67-67 
и Магнитогорска 8 (3519) 40-41-30, 40-41-31 (только 
для жителей указанных городов), а также по телефонам 
горячих линий УПФР в городах и районах Челябинской 
области.

Под рубрикой «Территория добра» мы публикуем 
информацию о детях-сиротах и детях, оставшихся 
без попечения родителей. Каждое из этих малень-
ких сердец надеется найти свой собственный дом 
и любящую семью.

Опека (попечительство) – форма безвозмездного устрой-
ства детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родите-
лей, в целях их содержания, воспитания и образования, а так-
же для защиты их прав и интересов. Опека устанавливается 
над детьми, не достигшими возраста 14 лет; попечительство 
устанавливается в возрасте от 14 до 18 лет.

Приёмной семьёй признаётся опека или попечительство 
над ребёнком или детьми, переданными из детского дома, осу-
ществляемые по договору о приёмной семье, заключённому 
между органом опеки и попечительства и приёмными роди-
телями на срок до достижения ребёнком совершеннолетия.

Усыновление – это приоритетная форма устройства де-
тей, оставшихся без попечения родителей, на воспитание в 
семью, при которой между усыновителями и усыновлённым 
возникают такие же юридические отношения, как между 
родителями и родными детьми и другими родственниками 
по происхождению.

Всем, кто захочет принять участие в судьбе этих детей, об-
ращаться к главному специалисту по формированию банка 
данных отдела опеки и попечительства управления соци-
альной защиты населения администрации города Кристине 
Владимировне Бородай – тел. 26-04-51, отдел опеки: пр. 
Ленина, 86, каб. 9.

Станем родными
Территория добра

Итог очень странного учебного 
года – средний балл ЕГЭ увели-
чился почти по всем предметам. 
Больше всего подросли оценки 
по литературе, истории, геогра-
фии и профильной математике.

По русскому четыре тысячи участни-
ков получили 100 баллов, по профиль-
ной математике – 24 тысячи. И это при 
том, что в этом году экзамен не сдавали 
призёры и победители Всероссийской 
олимпиады школьников – они автома-
том получили 100 баллов. На бюджет-
ные места в вузы им дали возможность 
поступать вне конкурса, поэтому ЕГЭ им 
оказался не нужен.

– С одной стороны, баллы не настоль-
ко выше, чтобы говорить о каком-то 
прорыве в подготовке детей, с другой 
– есть объективные причины, объяс-
няющие их рост, – рассказала изданию 
«Аргументы и факты» директор Инсти-
тута развития образования НИУ «ВШЭ» 
Ирина Абанкина. – Одна из основных 
причин: мы отсекли детей, которые не 

собирались поступать в вузы. Раньше 
они вынуждены были писать ЕГЭ по рус-
скому и математике, чтобы получить ат-
тестат. В этом году они получили его без 
экзаменов. Исключение из статистики 
доли выпускников с низкими баллами и 
обеспечило повышение среднего балла. 
Базовую математику вообще никто не 
сдавал, так что и сравнивать не с чем. 
Конечно, положительную роль сыграло 
и то, что ребята получили дополнитель-
ный месяц подготовки. Кроме того, им 
дали второй шанс определиться с выбо-
ром предметов. Обычно делать это надо 
было очень рано (подать заявление с 
указанием предметов для сдачи на ЕГЭ 
разрешалось до первого февраля). А в 
этом году можно было передумать и по-
менять предметы до первого апреля.

Однако, по мнению Ирины Абан-
киной, последний ЕГЭ показал и не-
достатки подготовки по некоторым 
предметам. По информатике средний 
балл упал почти на 2,5. Хотя в последние 
годы велась очень мощная кампания по 
повышению спроса на специальности, 

где требуется информатика, оказалось, 
что возможности подготовки ребят не 
настолько разработаны. В химии сред-
ний балл тоже упал.

– Да, задания по химии были слож-
ными, требовали творческого подхода, 
– подтверждает Ирина Абанкина. – Но 
мне кажется, что это новый тренд. Если 
ребята собираются идти в этом на-
правлении, а оно очень ответственное 
– это медицина, современная биология, 
агробизнес, сельское хозяйство, – важно, 
чтобы они умели решать нестандарт-
ные задачи.

Нынешний ЕГЭ поставил перед экс-
пертами и ещё один вопрос: всем ли 
нужен ЕГЭ? 

– Думаю, это хорошо: отучился, по-
лучил аттестат, а хочешь поступать в 
вуз – иди сдавать ЕГЭ, – считает дирек-
тор одной из российских школ Сергей 
Погодин. – То же самое с девятыми 
классами. От того, что в этом году девя-
тиклассники не сдавали экзамен, никто 
не пострадал.

Кстати, от обязательного экзамена 
по иностранным языкам, который все 
выпускники должны были сдавать с 
2021 года наряду с русским языком и 
математикой, Минпросвещения уже 
отказалось.

Размышления о ЕГЭ
Взгляд

Они надеются, что для них найдутся  
мамы и папы

Данил К., (июль 2010 г. р.)
Возможные формы устройства: усы-

новление, опека, попечительство.
Данил доверчивый, ласковый. Лю-

бит тихие, спокойные игры: мозаику, 
конструктор. Проявляет интерес к 
просмотру мультфильмов, радуется 
положительным поступкам героев 
мультфильмов, бурно выражает свои 
эмоции. В общении бесконфликтный, 
послушный.

Христиан Г., (март 2003 г. р.)
Возможные формы устройства: усы-

новление, опека, попечительство.
Для Христиана в межличностных 

отношениях характерна вежливость 

в общении. Нуждается в поддержке со 
стороны авторитетных для него лич-
ностей и педагогов. Неконфликтен, 
трудолюбив, инициативен. Подросток 
общительный, умеет высказывать своё 
мнение. Увлекается шахматами, ком-
пьютерными играми.

Дарья У., (январь 2004 г. р.)
Возможные формы устройства: усы-

новление, опека, попечительство.
Дарья отличается постоянной ожив-

лённостью. Добрая, отзывчивая, трудо-
любивая. Заинтересована в повышении 
качества знаний. Любит заниматься 
творчеством: увлекается театральным 
искусством, рисованием, танцами и 
бильярдом.

Максим З., (март 2003 г. р.)

Возможные формы устройства: усы-
новление, опека, попечительство.

Максим отзывчив, трудолюбив и 
активен, старателен, настойчив в дове-
дении начатого дела до конца. Хорошо 
развиты организаторские способности, 
умеет сплотить вокруг себя коллектив 
и организовать общую культурно-
массовую деятельность. С удовольстви-
ем демонстрирует свои творческие спо-
собности: танцует, рассказывает стихи, 
также является инициативным членом 
волонтёрского движения «Больничные 
клоуны», ведёт активную пропаганду 
здорового образа жизни. Подросток 
дружелюбен и легко идёт на контакт.

Данил К. Христиан Г. Дарья У. Максим З.
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«Статистика войны безжа-
лостна. Из сотни воевавших, 
рождённых в 1923 году, к 
Дню Победы осталось в жи-
вых только трое. Как сказал 
поэт:  «…ушли, не долюбив, 
не докурив последней 
папиросы». Я встретился с 
одним из них – Владимиром 
Ивановичем Мещериным.

Родные сказали, что на вопросы о 
войне он всегда отмалчивался, лишь 
в последние два-три года стал более 
разговорчивым, поведал немало 
фронтовых историй и эпизодов из 
своей военной жизни.

Предки Мещериных участвовали 
во всех войнах, которые довелось 
вести России. В первую мировую 
отец, Иван Васильевич, был награж-
дён двумя Георгиевскими крестами 
для низших чинов, а дядя – тремя 
крестами. Георгиевские кавалеры 
в то время пользовались льготами, 
поэтому семья Мещериных имела 
четыре десятины земли в Саратов-
ской губернии. 

С приходом советской власти 
братья попрятали награды по-
дальше. Семья Мещериных, как 
тогда называли, была строгой. У 
Ивана Васильевича и Натальи Ани-
симовны было четверо сыновей и 
две дочери, всё в доме было под-
чинено определённому порядку. 
Видимо, не случайно впоследствии 
дочери вышли замуж за военных-
«летунов», которые отважно били 
фашистов всю войну. 

Владимир Иванович родился 1 
марта 1923 года. С детства испы-
тывая уважение к людям военным, 
Володя в 1940 году поступил в Во-
ронежскую авиационную школу 
младших командиров, где готовили 
стрелков-радистов и мотористов. 
Мещерин попал в группу мотори-
стов. В том же году окончил школу 
и попал в часть, куда поступили 
самолеты ТБ-3. С началом войны 
от тихоходных тяжёлых бомбарди-
ровщиков практически ничего не 
осталось, и Владимир с оставшим-
ся оборудованием был отправлен 
по железной дороге в Липецк. С 
техническим эшелоном их ехало 
12 человек. После бомбёжек в Улья-
новск прибыли только три вагона. 
Здесь Мещерину предложили пере-
квалифицироваться и поступить 
в танковое училище, которое он и 
окончил в 1942 году. Большинство 
преподавателей училища уже побы-
вали в переделках: у кого не было 
руки, у кого – ноги, многие были 
обожжены – горели в танках. Потом 
были Челябинск, формирование 
танковых маршевых рот, и вскоре 
Владимир попал в полк прорыва 
особого назначения под Москвой. 
Боевое крещение Владимир Меще-
рин получил на Курской дуге. Полк 
трижды ходил на прорыв, после 
третьей атаки их осталось всего 11 
человек. Поехали на формирование 
в Тулу, где всем одиннадцати дали 
отпуск. 

Дома довелось побыть всего два 
дня. Там уже получили две похо-
ронки на старших братьев. И снова 
– Тула. В то время там был броне-

танковый центр, куда стягивали все 
сформированные танковые части. 
Полк был отправлен на фронт, а 
Мещерина направили в резервный 
батальон. Но нужно было догонять 
свою часть.

Он уже знал неписаное 
правило, что от своей части 
отрываться нельзя: и примета 
плохая, и на новом месте 
всё нужно начинать сначала

Начальник центра подполковник 
Попов подсказал: выйди на тракт и 
лови попутки. Добавил: «С богом!» В 
то время такое пожелание ещё реза-
ло слух, но вскоре к нему привыкли, 
и оно перестало коробить показных 
атеистов. До тракта недалеко, чу-
дом удалось остановить машину с 
боеприпасами и в нарушение ин-
струкции водителем добраться до 
Орла – знакомые места его боевого 
крещения. На месте старого вок-
зала в большом блиндаже нашёл 
коменданта и узнал, что его состав 
подойдёт часа через полтора. Ко-

мандир обрадовался, увидев браво-
го отпускника и бывалого танкиста. 
Готовилось форсирование Днепра, 
куда стягивали много частей. 

Ночью по временно налаженной 
ложной переправе на другой берег 
удалось пройти стрелковой бригаде 
и только пяти танкам, после чего пе-
реправа была разбита. Основные же 
силы готовились к переправе гораз-
до выше по Днепру. На захваченном 
плацдарме завязались тяжелейшие 
бои. Через сутки командир бригады, 
пожилой латыш, отдал приказ про-
держаться ещё двое суток.

После успешной переправы через 
Днепр остатки полка были отведе-
ны в пункт Голбичи, где решалась 
судьба подразделения. Решено 
было провести переформирование 
в Туле, чему все были рады: целых 
три недели отдыха! Прибыли новые 
маршевые роты, их командиров за-
менили оставшимися в живых офи-
церами, а тех отправили в резерв 
– на фронте лишних не бывает.

Огромной проблемой было обе-
спечение горюче-смазочными мате-
риалами. Поставляли их в основном 
из Куйбышевской области. Требова-
лись поистине героические усилия, 
чтобы получить из прибывающих 
цистерн несколько тонн горючего. 
Обширный колёсный парк и ме-
ханизированные части буквально 
задыхались без топлива.

Потом были Молдавия, Румыния, 
Будапешт. Полк прорыва первым 
устремлялся на врага, а за ним 
втягивались остальные части, 
расширяя наступление. С горечью 
вспоминает ветеран и некоторые 
бездарные атаки, когда в прорыв 
бросали кавалерию. Старые методы 
войны приводили к многочислен-
ным неоправданным жертвам.

У экипажа всегда был мешок с не-
прикосновенным запасом: сухари, 
сало, консервы. Во время боевых 
действий на территории России он 
почти всегда был пустым: порой по 
нескольку суток не видели кухни. На 
самом верху в ящике всегда лежали 
пять противотанковых гранат – на 
самый последний непредвиденный 
случай. В Белоруссии местность 
болотистая, танки застревали, и 
окруженные немцами экипажи при-
нимали отчаянное решение.

Войну Владимир Мещерин окон-
чил в Вене. После 1942 года до Побе-
ды дошли только трое сверстников. 
Их-то и направили на дальнейшую 
учёбу: одного – в Москву, а Владими-
ра с другом – в Ленинград, в высшую 
танковую школу. Здесь потерял 
Владимир последнего своего одно-
полчанина: не выдержало у парня 
подорванное войной сердце.

Время было другое, 
но по-своему тяжёлое: 
стала мучить тишина. 
Ночью в общежитии бродили, 
курили и маялись те, 
кто прошёл войну

По окончании школы старших 
отправили домой, а Владимира – в 
Челябинск, где выпускали новые 

танки ИС-80. Полтора месяца ра-
ботали в сборочном цехе, потом 
старший лейтенант Мещерин по-
лучил роту танков и был направлен 
в Монголию, в подразделение, кото-
рое участвовало в разгроме Японии. 
Семнадцатую армию к тому време-
ни уже расформировывали, вскоре 
осталась только дивизия. Затем и её 
вывели в Улан-Уде, обучив монголов 
на Т-34. Через три года – Дальний 
Восток, Курильские острова, остров 
Кунашир. Через 18 километров про-
лива – Хоккайдо с американской 
военной базой. Их самолеты на раз-
вороте вынуждены были нарушать 
наше воздушное пространство.

Владимир Мещерин женился на 
Вере ещё в Улан-Уде, там родилась 
дочь Татьяна. Так всей семьёй на 
целых четыре года они и стали 
танковым форпостом на Кунашире 
– самом краешке холодной войны. 
Затем пришла замена из эстонской 
национальной дивизии, и пришлось 
семье перебираться в Таллин. Одна 
половина офицеров говорила на 
эстонском, вторая – на русском язы-
ке. Однажды Владимир пришёл на 
доклад к генералу, а тот, выслушав 
его, приказал, чтобы через месяц 
он говорил только на эстонском. 
Но за месяц Мещерин научился по-
эстонски только ругаться. Вскоре 
эстонскую, грузинскую и латыш-
скую дивизии расформировали.

Подал рапорт, вернулся на родину. 
Потом были Челябинск и Магнито-
горск. В военкомате сказали, что 
работа будет, через полгода дали 
квартиру. Работал председателем 
ДОСААФ комбината, заместителем 
начальника вневедомственной 
охраны ММК, председателем садо-
водческих товариществ комбината. 
На всех постах Владимир Иванович 
проявлял организаторские способ-
ности, работал с огоньком, добросо-
вестно и честно.

  Александр Павлов,  
2010 год

P. S. В последние годы Влади-
мир Мещерин не участво-

вал в публичных торжествах по 
случаю Дня Победы. Одна из встреч, 
на которой фронтовик вспоминал о 
жестоких битвах и гибели друзей, 
едва не закончилась трагически: 
сердце прихватило так, что ветера-
на увезли на скорой. 

Время внесло коррективу в за-
головок очерка  «Не погас огонёк». 
Жизнь фронтовика угасла, но будет 
вечен огонь памяти героям войны. 
Подвиги советских солдат будут 
пересказывать потомкам наслед-
ники Владимира Мещерина: трое 
детей, пятеро внуков, шестеро 
правнуков. 

Владимира Ивановича не стало 
26 июля, на 98-м году жизни. В день 
прощания с героем войны на алом 
бархате траурных подушечек свер-
кали ордена и медали Владимира 
Мещерина, из которых он особенно 
ценил боевые награды: три ордена 
Великой Отечественной войны I и 
II степени, ордена Красной Звезды 
и Красного Знамени, медаль  «За 
боевые заслуги».

Память

Факт 

Через месяц после парада в честь 75-летия Великой Победы ушёл 
из жизни воин-орденоносец Владимир Мещерин. Выполнив гранди-
озную задачу, очистив мир от коричневой чумы, он, не жалея сил, 
служил Отечеству и на трудовом фронте. О герое войны десять лет на-
зад на страницах «Магнитогорского металла» рассказал поэт, яркий 
публицист Александр Павлов. Александра Борисовича нет с нами, но 
его строки сохранили живые свидетельства фронтовой биографии 
орденоносца Владимира Мещерина. Возвращаясь к очерку 2010 года, 
редакция отдаёт дань памяти и герою войны, и публицисту.

Не погас огонёк
Предки Мещериных участвовали 
во всех войнах, которые вела Россия

Владимир Мещерин

Памятник в честь выплавки 200-миллионной тонны стали

В начале августа 1970 года 
в красном уголке второго 
мартеновского цеха встре-
тились представители трёх 
поколений металлургов.

Поводом для встреч послужило 
знаменательное событие – вы-
плавка 200-миллионной тонны 
стали. В зале сидели те, кто варил 
первую сталь Магнитки, действую-
щие работники и школьники, 
которым в недалёком будущем 
предстояло нести трудовую вахту 
у огнедышащих мартенов. В по-
чётном президиуме – ветераны 
труда М. И. Ягнюк, И. Г. Крячко, 
М. К. Зинуров, принимавший уча-
стие в выпуске первого броневого 

металла М. М. Казыров, мастер 
скоростного сталеварения, лауреат 
Государственной премии В. А. Заха-
ров, первый руководитель художе-
ственной самодеятельности цеха 
Ф. Н. Реутов. Их воспоминания – яр-
кая летопись комбината. «Это они 
бросали первые зёрна в стальное 
поле Магнитки, а в 1970 году раз-
делили радость 200-миллионного 
урожая, – говорил начальник сме-
ны А. Ф. Янбахтов. – Металл Маг-
нитки – это крепость, это сила. 
В годы Великой Отечественной 
войны каждый третий снаряд, вы-
пущенный по врагу, был отлит из 
магнитогорской стали. А варили 
её пятнадцатилетние мальчишки. 
Многие из них сидят в этом зале». 

В знак преемственности поколе-
ний Александр Янбахтов передал 
знамя трудовой доблести своему 

сыну Владимиру, работавшему в 
том же цехе. От имени молодёжи 
Владимир Янбахтов поклялся 
оправдать доверие ветеранов Маг-
нитки высокопроизводительным 
трудом. Присутствовала в зале и 
младшая дочь Александра Янбах-
това Ольга. Она пришла вместе 
с пионерами, чтобы поздравить 
со знаменательным событием 
отца, брата и их товарищей. Она 
тоже хотела бы варить сталь, вы-
пускать скоростные плавки, как 
знаменитая Татьяна Ипполитова. 
Преемственностью поколений, же-
ланием сыновей и дочерей идти по 
стопам родителей, продолжать их 
славные дела, умножать трудовые 
традиции – этим всегда славились 
металлурги Магнитки. Эстафета 
трудовой славы была в надёжных 
руках.

Отцы и дети
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Объявления

В августе отмечают  
юбилейные даты:

Память жива 
6 августа – 
ровно год, как 
ушёл из жизни  
ЩЕРБЕЦ 
Виктор 
Леонидович. 
Скорбим, 
любим, 
помним.

Жена, дочери, 
внуки

Продам
*Сад в «Метизнике-2». Т. 

8-904-309-82-44.
*Дом-дачу за городом. Т. 

8-904-802-75-15.
*Песок. Цемент. Отсевы. 

Щебень. Т. 45-10-40.
*Песок, щебень, скалу, от-

сев, гравий, землю и др. 
Недорого. От 3 т до 30 т. Т. 
43-01-92.

*Организация реализу-
ет металлорежущий ин-
струмент.  Подшипники. 
sv20373@yandex.ru. Т. 8-963-
135-69-01.

*Песок, щебень, чернозём, 
скалу, отсев, перегной. Т. 
45-39-40.

*Дрова, песок, щебень. Т. 
8-951-127-44-46.

*Дом, 100 кв. м, в п. При-
морском (МОС). Т.: 8-912-
311-09-64, 8-982-339-62-65.

*Песок, щебень, отсев, 
чернозём, от 1 до 3 тонн. Т. 
8-912-326-01-36.

*Поликарбонат прозрач-
ный, цветной. Т. 45-48-48.

*Тротуарная плитка. Бор-
дюр. Т. 8-912-805-10-16.

*Дрова, горбыль, опилки. 
Т. 43-33-99.

Куплю
*Ваш автомобиль. Дорого. 

В любом состоянии. Т.: 8-982-
364-67-63, 8-909-748-07-59.

*Автомобиль. Т. 8-903-090-
00-95.

*Ванну, батареи, холодиль-
ники, газо-, электроплиты, 
стиральные машины, микро-
волновки. Выезд в сады, в 
гаражи. Т.: 8-964-245-35-42, 
45-21-02.

*Холодильник, ванну, ма-
шинку, утилизация. Т. 8-919-
330-90-38.

*Чугунную ванну, ст. ма-
шину, холодильник, сталь-
ную дверь и прочее. Т. 8-919-
312-30-46.

*Холодильник, стиралку, 
ванну. Т. 43-09-30.

*Неисправную микро-
волновку и кофемашину. Т. 
8-906-898-06-96.
Сниму

*Квартиру. Т. 49-67-77.

Услуги
*Кровельные работы. 

Недорого. Т. 8-919-117-
60-50.

*Ремонт крыш бикростом. 
Т.: 43-18-29, 8-909-747-78-
52.

*Ремонт крыш гаражей. Т. 
8-909-747-78-48.

*Крыши новые, замена 
старой на новую. Рассрочка. 
Т. 8-912-793-69-23.

*Кровли. Рассрочка. Т. 46-
06-53.

*Крыши, профлист, чере-
пица. Рассрочка. Т. 8-900-
025-46-23.

*Крыши. Изготовим но-
вую, перестелем старую. 
Пенсионерам скидка. Рас-
срочка. Т. 8-3519-01-08-31.

*Бетонные работы. Т. 
8-919-406-98-48.

*Заборы, ворота, профлист, 
сетка. Рассрочка. Т. 8-900-
025-46-23.

*Заборы, сетка-рабица, 
профлист, ворота (откатные, 
распашные). Т. 8-912-793-
69-23.

*Ворота, заборы. Рассроч-
ка. Пенсионерам скидка. Т. 
46-06-53.

*Заборы, ворота (откат-
ные, распашные). Рассрочка. 
Т. 8-3519-01-08-31.

*Заборы, ворота, козырь-
ки, навесы. Т. 455-205.

*Заборы, пристрои, на-
весы, козырьки. Т. 8-951-
777-72-45.

*Заборы и ворота из 
профнастила и сетки ра-
бицы. Т. 8-919-117-60-50.

*Ограждение садовых 
участков. Ворота. Калитки. 
Сетка рабица. Профлист. Т. 
43-19-21.

*Остекление балконов, 
окна, сайдинг. Т. 47-46-00.

*Отделка балконов. Т. 
8-951-128-76-26.

*Установка замков, вскры-
тие, гарантия. Т. 45-03-49.

*Установка замков, вскры-
тие, гарантия. Т. 45-07-65.

*Сантехника. Канализа-
ция. Разводка. Т. 8-912-478-
40-13.

*Прочистка канализации. 
Т. 28-01-05.

*Водомеры. Сантехрабо-
ты. Т. 8-906-854-79-79.

*Сантехработы. Т. 8-908-
936-30-50.

*Сантехник. Т. 8-908-937-
53-35.

*Сантехмастер. Т. 43-05-
41.

*Сантехремонт. Т. 8-908-
857-99-29.

*Садовый водопровод. Т. 
8-982-288-85-60.

*Внутренние отделочные 
работы. Сады. Гипсокартон, 
пластик, вагонка и т. д. Ра-
ботаю один. Т. 8-964-245-
14-32.

*Натяжные потолки. Т. 
8-912-790-74-02.

*Натяжные потолки. Т. 
43-40-65.

*Поклейка обоев. Т. 8-912-
408-71-60.

*Натяжные потолки. Т. 
8-9000-755-591.

*Мастер на все руки. Т. 
45-05-07.

*Домашний мастер.  Т. 
8-951-441-43-13.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-
87.

*Сборка корпусной мебе-
ли. Т. 43-16-74.

*Электрик. Ремонт элек-
троплит, духовок и т. п. Т. 
8-951-789-41-80.

*Электрик. Т. 8-951-245-
62-06.

*Электромонтаж. Т. 8-919-
333-08-91.

*Электрик. Т. 8-906-854-
51-22.

*«Стинол». Ремонт любых 
холодильников. Гарантия. Т.: 
44-94-51, 8-904-819-24-51.

*Ремонт холодильников и 
«Стинол». Скидка. Гарантия. 
Т.: 43-11-56, 8-908-588-70-
96.

*Ремонт холодильников. 
Профессионально. Т. 8-9000-
657-653.

*«Рембытхолод». Т. 28-
04-81.

*Ремонт любых телеви-
зоров. Гарантия. Вызов бес-
платный. Т. 44-03-52.

*Ремонт телевизоров. Га-
рантия. Т.: 45-05-24, 8-909-
096-60-27.

*Ремонт телевизоров. Га-
рантия. Т. 45-70-10.

*Антенны, телеприставки 
на 20 каналов. Установка, 
продажа, настройка. Т. 8-908-
589-50-40.

*Компьютерщик. Т. 47-
07-47.

*Ремонт, от 300 рублей, 
cтиральных машин. Гаран-
тия. Скидка до 30 %. Т. 8-952-
518-03-56.

*«РемТехСервис» – ре-
монт телевизоров, сти-
ральных машин, холодиль-
ников, водонагревателей и 
многой др. бытовой техни-
ки. Ул. Доменщиков, д. 5а Т.: 
43-80-15, 8-964-249-28-48.

*Ремонт стиральных и по-
судомоечных машин. Выезд 
и диагностика бесплатно. 
Пенсионерам скидки. Гаран-
тия. Т. 8-951-259-93-67.

*Ремонт микроволновок, 
холодильников, стиралок. Т. 
8-903-090-00-95.

*«ГАЗели», грузчики. Го-
род, межгород, переезды. Т.: 
8-963-476-84-38, 8-919-302-
41-29.

*«ГАЗели», от 180 р. груз-
чики. Т. 8-906-872-21-91.

*«ГАЗели» от 350 р., груз-
чики. Т. 8-912-806-00-33.

*«ГАЗель», грузчики. Т. 
29-24-80.

*Грузчики – 140 р. «ГА-
Зель». Недорого. Т. 8-950-
745-40-19.

*«ГАЗели». Грузчики. Ящи-
ки для переезда. Т. 45-61-80

*Грузоперевозки. Профес-
сиональные «ГАЗели» и груз-
чики. Т. 8-908-937-07-98.

*Грузоперевозки. Ответ-
ственно. Т. 8-908-587-92-33.

*«ГАЗель». Т. 8-906-899-
42-21.

*Грузоперевозки, трезвые 
грузчики. Т. 8-951-439-61-
51.

*Заборы, 3D-сетка, проф-
лист. Т. 45-06-51.

*НасекомыхБей.рф. Уни-
чтожение насекомых. Га-
рантия до 3 лет. Т. 28-16-
17.
Требуются

*На постоянную работу в 
Магнитогорске – бетонщи-
ки, бригады бетонщиков 
(устройство фундаментов). 

Оплата сдельная, заработная 
плата выплачивается два 
раза в месяц, без задержек. Т.: 
8-967-868-14-21, 58-03-01.

*На постоянную работу в 
Магнитогорске – каменщи-
ки, подсобные рабочие (шла-
коблок). Заработная плата 
сдельная, выплачивается 
своевременно. Т.: 8-982-363-
53-13, 58-03-01.

*Предприятию на посто-
янную работу мастер-прораб 
строительного участка (об-
щестроительные работы). Т.: 
8-909-7474-58-88, 58-03-01. 
Ул. Тополиная, 94 А.

*Дочернему обществу ПАО 
«ММК» на постоянную ра-
боту в ресторан: официант 
– оплата от 16000; уборщик 
производственных и служеб-
ных помещений – оплата от 
14000; кухонный рабочий 
– оплата от 14000; повар 
– оплата от 18000. Гаран-
тированный  социальный 
пакет и полная занятость. 
Обращаться по телефонам: 
21-40-21, 21-46-01, 8-982-
100-2289 в рабочие дни с 
9.00 до 16.00.

*Грузчики. Т.: 8-982-320-
08-62, 8-900-064-33-43.

*Предприятию – электро-
газосварщики, слесари-
ремонтники, монтажники. 
Работа на территории ПАО 
«ММК». Т. 8(3519)39-71-82.

*В медсанчасти откры-
т ы  в а к а н с и и  с л е с а р я -
ремонтника, администрато-
ра регистратуры, грузчика, 
уборщика. Т. 29-28-30.

*Сторож-охранник. Т.: 
8-900-064-33-43,  8-982-320-
08-62.

*Уборщик/ца в мага-
зин, график работы 2/2. Т. 
8-951-477-46-30.

*Продавец в магазин «Се-
мена». Т. 8-963-476-46-46.

*Секретарь. Т. 8-932-307-
10-84.

*Металлообрабатывающе-
му предприятию – токарь-
универсал, фрезеровщик-
универсал, электромонтер 
(знание АСУ ТП). Т.: 33-09-59, 
8-951-455-73-60.

Виктор Иванович ЛУГАНСКИЙ, Сергей Владимиро-
вич МАКАРОВ, Виктор Анатольевич ОКУЛОВ, Борис 
Николаевич ОРЛОВ, Владимир Петрович РОДИО-
НОВ, Евгений Валентинович ХОРУЖЕНКО, Анатолий 
Лаврентьевич ШАМШУРИН, Наиля Абдулбаровна 
ЮСУПОВА, Федор Викторович ЯКИМЕНКО, Алек-
сандр Михайлович АЛЕКСЕЕВ, Андрей Викторович 
ОРЕХОВ, Нина Николаевна ЧЕРНОВА, Александр 
Васильевич ГРИЩЕНКО, Валентина Павловна СИ-
НЕБРЮХОВА, Раис Габдулович НАСИБУЛИН, Николай 
Александрович СЕМЕЙКИН, Михаил Александрович 
ДМИТРИЕВ, Любовь Ивановна НОВОКРЕЩЕНОВА, 
Наталья Ивановна СВИРЧЕВСКАЯ, Семен Семенович 
СЛАВИН, Людмила Васильевна ЧЕМЕЗОВА, Людмила 
Алексеевна  ШЕСТАЛЮК, Виктор Владимирович 
ЩЕРБАКОВ, Пелагея Павловна ЧЕРЕШЕНКОВА, 
Мария Ивановна УРГИНА, Людмила Владимировна 
БУРАКОВА, Татьяна Сергеевна ТРИБУНСКАЯ, Галина 
Михайловна КОСИНОВА, Александр Алексеевич 
ЛАКТИОНОВ, Иван Егорович ВАСИЛЬКОВ, Юрий 
Васильевич ПЕРЕМЫШЛИН, Евгения Кузьминична 
РАЗАРЕНОВА, Винера Нигматулловна ГОЛУНОВА, 
Илларион Семенович ДЬЯЧЕНКО, Сергей Николае-
вич КОЧНЕВ, Наиль Миннагалеевич НАГУМАНОВ, 
Петр Александрович ПОЧУХАЙЛОВ, Владимир 
Владимирович ШАПОРЕНКО, Виктор Александро-
вич ВЕСЕЛОВ, Алексей Никитович КОРКИН, Люция 
Рифкатовна ШАЙХИСЛАМОВА,  Татьяна Ивановна 
ЗАРУБИНА.

Поздравляем и желаем вам крепкого здоровья, благо-
получия, счастья, неиссякаемой энергии, долгих лет 
жизни.

Администрация, профком и комиссия по работе с пенсионерами  
ООО «ОСК»

Коллектив и совет ветеранов 
доменного цеха ПАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти                                     

САдОВЩиКОВА 
Михаила Петровича

       и выражают соболезнование 
семье и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
локомотивного цеха ЖдТ ПАО 

«ММК» скорбят по поводу смерти                                             
ЛЕйМАн 

Эрны Петровны
и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
доменного цеха ПАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти                                             

КОТОВА 
Петра Михайловича

и выражают соболезнование семье 
и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
аглоцеха ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти                                     
АнТОнЕнКО 

Петра Спиридоновича
       и выражают соболезнование 

семье и близким покойного.

Коллектив и совет 
ветеранов ККЦ ПАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти                                             

ниКОЛьСКОгО 
Виктора Алексеевича

и выражают соболезнование семье 
и близким покойного.

Коллектив и совет 
ветеранов ЛПЦ-3 ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти                                             
АВЕРьянОВОй 

Тамары георгиевны
и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.
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Это один из базовых про-
дуктов, встречающихся в 
ежедневном рационе боль-
шинства людей. Её  любят 
за приятный сладковатый 
вкус, универсальность и 
множество нужных челове-
ку витаминов и микроэле-
ментов.

Немного истории

О существовании моркови узна-
ли более 4000 лет назад. Многие 
учёные придерживаются мнения, 
что морковь как вид родилась 
тысячи лет назад на террито-
рии современного Афганистана. 
Раньше её выращивали не ради 
корнеплода, а ради сочной ботвы 
и семян. Первые упоминания об 
употреблении моркови в пищу и 
в качестве медицинского средства 
приходятся на I век нашей эры.

Привычная нам ярко-оранжевая 
морковка распространилась в 
Европе в XVII–XVIII веках, до этого 
европейцы ели в основном белую 
и фиолетовую. Красный цвет мор-
кови зависит от наличия в ней 
бета-каротина: чем его больше, тем 
морковь ярче и полезнее. Кстати, 
ни один другой овощ или корне-
плод по количеству бета-каротина 
с морковью не сравнится.

Цвет моркови

Чем ярче цвет, тем больше в 
овоще чрезвычайно полезного 
для человеческого организма ка-
ротина. Однако при потреблении 
сырой моркови усваивается только 
три процента бета-каротина. А при 
термической обработке – до 40 
процентов.

Виды и сорта

Нынешнюю морковь можно 
условно поделить на две основные 
категории – восточную и западную. 

В Азии выращивают восточную. 
Она имеет несколько ответвле-
ний на корнеплоде, который 
бывает жёлтого или фио-
летового цвета. Гол-
ландия – родина 
западной морко-
ви, она в основном 
оранжевого цвета. 
Хотя встречаются 
красные, жёлтые и 
фиолетовые сорта.

Правда, сорта разделяются в 
основном по форме, а не по цвету, 
и у каждой формы своя кулинарная 
функция. Например, нантская мор-
ковь имеет форму цилиндра и вкус-
на в сыром виде или добавляется 
в салат. А небольшие и упитанные 
конусы сорта шантенэ подходят 
больше всего для тушения, варки 
супов или запекания. Данверс с его 
коническим корнеплодом и узкой 
частью у острого конца обычно ис-
пользуется для детского питания. 
А вот морковный сок лучшего всего 
выходит из длинных гладкотелых 
сортов, в которых почти отсут-
ствует сердцевина. Один из таких 
соковых сортов – нандрин. Сорт 
королева осени с его длинными, 
большими и ровными корнепло-
дами считается универсальным, и 
его можно использовать почти во 
всех кулинарных рецептах.

Польза моркови

Морковь содержит в себе такие 
полезные вещества, как каротино-
иды и различные микроэлементы. 
За счёт их высокого содержания 
овощ имеет следующие полезные 
свойства: снимает воспалительные 
процессы, повышает иммунитет 
организма и улучшает его сопро-
тивляемость, позитивно влияет 
на настроение человека и его 
умственную деятельность, способ-
ствует выведению из организма 
лишней жидкости и токсинов, 
улучшает зрение, ускоряет вос-
становление после болезни, сти-

мулирует хороший 
аппетит, улучшает пищеварение, 
регенерирует и омолаживает клет-
ки кожи, замедляет процессы ста-
рения, укрепляет волосы и ногти, 
укрепляет сосуды и сердце.

Говоря о пользе моркови, многие 
смело добавляют её к списку разре-
шённых продуктов. В составе есть 
клетчатка, что положительно вли-
яет на пищеварение, а также насы-
щает организм на некоторое время. 
Также морковь богата каротином, 
что положительно влияет на кожу 
и цвет лица. Антиоксиданты по-
вышают уровень гемоглобина. 
Важный плюс – морковь сочетается 
с многими продуктами, дополняя 
их своим свежим и сладковатым 
вкусом и аппетитным хрустком, 
а значит, может стать частью по-
лезного перекуса.

На 100 грамм приходится 35 
килокалорий, из них белки – 1,3, 
жиры – 0,1, углеводы – 6,9 грамм.

Вред моркови

Многие диетологи полностью 
исключают из рациона морковь во 
время похудения. Будьте осторож-
ны с варёной морковью. Её высо-
кий гликемический индекс вызы-
вает скачки сахара в крови и только 
сильнее разжигает аппетит.

При употреблении любого про-
дукта важно придерживаться 
рекомендуемых суточных норм. 
Избыточное употребление кор-
неплода способно привести к рас-
стройству желудка и кишечника, 
вызвать аллергические реакции, 

а передозировка 
необходимыми витами-

нами способна вызвать болезнен-
ное состояние организма.

Применение в медицине

Из семян моркови готовят ле-
чебный порошок, который по-
могает при почечной недостаточ-
ности и камнеобразовании. Для 
поддержания иммунной системы 
готовят необычный морковный 
чай. А при болезнях дыхательных 
путей используют морковный 
фреш.

Не менее популярна морковь и 
в косметологии, ведь она входит в 
состав многочисленных питатель-
ных масок для лица, тела и волос.

Сезон

В средней полосе России основ-
ной морковный сезон начинается в 
июне и заканчивается в сентябре-
октябре.

Как выбирать и хранить

Выбирайте корнеплоды среднего 
размера: чем крупнее морковь, тем 
больше в ней может быть нитра-
тов. Самые полезные – наиболее 
яркие: чем ярче, тем больше в них 
бета-каротина. Покупайте твёрдую 
морковь, без пятен или трещин, 
которые появляются, когда овощ 
уже начинает портиться.

Морковь хорошо хранится в хо-
лодильнике или просто в тёмном 
прохладном месте в полиэтиле-
новом пакете. Если надо хранить 
её максимально долго, можно 
вымыть корнеплоды, окунуть их 

в слабый раствор марганцовки и 
высушить.

До заморозков морковь можно 
хранить в ящике на балконе, лучше 
всего пересыпать её сухой луковой 
шелухой. Та не даст морковке за-
гнить и быстро испортиться.

Интересные факты

* Морковь имеет свой праздник. 
На протяжении многих лет в Ка-
лифорнийском городе Холтвиль 
ежегодно проходит фестиваль 
моркови. Его проводят в феврале 
целую неделю.

* И овощ, и фрукт. В некоторых 
европейских странах, например, 
Португалии, морковь считается 
фруктом.

* Чистит зубы. Многие века назад 
морковь использовалась в качестве 
зубной щётки, и это действительно 
работало. Если грызть твёрдый 
плод, то зубная эмаль легко очи-
ститься от налёта и микробов, а 
также данный процесс позволяет 
массировать дёсна и предотвра-
щать различные стоматологиче-
ские заболевания.

* Морковь-рекордсменка. Самую 
длинную морковь удалось вырас-
тить британскому фермеру Джо 
Атертону. Его корнеплод достигал 
пяти метров 81 сантиметра. А вот 
самую тяжёлую морковку вырас-
тил Джон Эванс. Её вес достигал 
восемь килограмм 600 грамм. Эти 
гигантки попали в Книгу рекордов 
Гиннесса.

Витаминный комплекс. В морко-
ви содержится десять различных 
витаминов и 14 минералов, что 
делает этот продукт крайне по-
лезным, позволяя наполнить орга-
низм суточной дозой необходимых 
микроэлементов.

Оранжевая  
принцесса огорода
Морковь – едва ли не самый популярный  
корнеплод после картофеля

Рацион

Морковь едят как в сыром, 
так и в варёном, жаре-
ном, приготовленном на 
пару, печёном виде. Также 
корнеплод добавляют в 
различные супы и рагу. 
Овощ используют для про-
изводства детского пита-
ния и корма для домашних 
животных.

В Западной Европе, например, 
любят жюльен из моркови, а так-
же различные сладкие десертные 
блюда. В Англии с начала 1800-х 
годов готовят знаменитый морков-
ный пирог и морковный пудинг, ко-
торые популярны по обе стороны 
Атлантики и по сей день. В Индии 
морковь любят добавлять к рису. 
В северных районах страны гото-
вят вкусный морковный десерт 

гааджар каа халва, где морковь 
отваривают в молоке с сахаром до 
тех пор, пока не получится густая 
сладкая масса. После этого добав-
ляют орехи – и правда получается 
халва. Русские корейцы засаливают 
или маринуют тонко нарезанную 
морковь со специями. В Средней 
Азии практически ни один плов 
не обходится без моркови, которой 
должно быть не меньше, чем мяса! 
Более бедные слои населения ис-
пользуют для плова грубую жёл-
тую морковь.

Существуют безалкогольные 
коктейли с использованием мор-
ковного сока. Морковь отлично со-
четается с другими корнеплодами, 
бараниной, курицей, чесноком, ти-
мьяном, укропом, орехами, конья-
ком и медом. Из моркови делают 
цукаты и варят варенье.

Варенье из моркови и имбиря
Главный герой этого простого 

варенья из моркови – имбирь, он 
придаёт вкусу яркость и лёгкую 
остринку.

Ингредиенты: 1 кг моркови, 1,5 
кг сахара; 0,5 л воды, 2–5 см свежего 
корня имбиря.

Приготовление: в таз для варе-
нья всыпьте сахар, влейте воду и, 
помешивая, доведите до кипения. 
Уменьшите огонь и дождитесь, 
пока сахар полностью растворится. 
Слегка уварите сироп, постоянно 
помешивая, не допуская измене-
ния цвета. Готовый сироп должен 
стекать с ложки толстой струйкой. 
Очистите морковь и нарежьте куби-
ками. Положите морковь в горячий 
сироп, доведите до кипения и вари-
те на медленном огне час. Снимите с 
огня и остудите. Очистите имбирь и 
натрите на мёлкой тёрке. Добавьте 
имбирь в варенье, снова поставьте 
на огонь, доведите до кипения и 
варите ещё 30–40 минут, до готов-
ности. Остудите варенье и разлейте 
по банкам. 

Морковь в кулинарии
Готовим дома

Будьте  
осторожны  

с варёной морковью. 
Её высокий  

гликемический индекс 
вызывает скачки  

сахара в крови  
и только сильнее  

разжигает  
аппетит

Варенье 
из моркови 
и имбиря
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 О Каповой пещере слыша-
ла много и разное. Поэтому 
решила, что когда-нибудь 
обязательно побываю там 
сама и составлю собствен-
ное мнение. И вот этот 
знаменательный день на-
стал. Подруга предложила 
прокатиться до Каповой в 
компании пятнадцати таких 
же любознательных магни-
тогорцев. Она ещё не завер-
шила фразу, как я сказала 
твёрдое «да». 

В назначенный день в семь утра 
стояла на автобусной остановке 
с рюкзаком, набитым тёплыми 
вещами, – в пещере температура 
не выше плюс шести градусов, на-
лобным фонариком – там выдают, 
но вдруг не хватит, и длинной 
футболкой, чтобы окунуться в 
освящённую купель. 

Разместившись в автобусе, стала 
вспоминать всё, что слышала и чи-
тала о чуде природы под названием 
Капова пещера или Шульган-Таш. 
Расположена она на территории 
Бурзянского района республики 
Башкортостан, в южном склоне 
горы Сарыкускан, на правом бе-
регу реки Белой и входит в состав 
природного заповедника Шульган-

Таш. Это одна из самых больших 
многоэтажных карстовых пещер 
на Южном Урале, над её созданием 
«потрудилась» река подземный 
Шульган. Но знаменита Капова не 
только этим, а ещё и обнаруженны-
ми в ней артефактами – наскаль-
ной живописью и культурным 
слоем палеолита.

За раздумьями дорога в 190 
километров пролетела незамет-
но. Даже санитарная остановка 
в старинном русском селе Кага, 
расположенном в самом сердце 
Башкирии, носила экскурсионный 
окрас. Этому способствовали и дата 
создания села – 1740 год, и потря-
сающие пейзажи, и храм на горе, и 
освящённый родник «Сажелка», и 
кагинские дома, расположенные 
на холмах и под ними. поев зем-
ляники и попив родниковой воды, 
отправились дальше. 

До Бурзянского района добра-
лись без происшествий. Наскоро 
перекусив в туристическом ла-
гере, оборудованном прямо на 
берегу реки Белой, отправились 
к пещере. Два километра пути 
пролегали по сказочному лесу. 
пещера и территория вокруг 
неё считается заповедной зоной, 
сочетающей богатейшую расти-
тельность, красивейшие горы и 

различные туристические «зама-
нухи» в виде деревянных героев 
из башкирского эпоса, бортовой 
пасеки, музея мёда и многого 
другого. 

Вход в пещеру платный, но цены 
вполне доступные. Отстояв не-
большую очередь – в Капову пуска-
ют только небольшими группами 
и в сопровождении экскурсовода 
–  мы вновь двинулись в путь. Вход 
в пещеру впечатлит даже бывалого 
туриста, а о новичках и говорить не 
приходится: огромная арка высо-
той 20 и шириной 40 метров. Вну-
три чернильная темнота, в которой 
то и дело вспыхивают огоньки. 
Слева от входа – Голубое озеро, из 
которого вытекает речка Шульган. 
Экскурсовод поясняет, что озеро 
с «сюрпизом». Диаметр его всего 
около трёх метров, зато глубина 
– более 80 метров. Чем с разреше-
ния администрации заповедни-
ка вовсю пользуются драйверы. 
Внешне вода прозрачная, но пить 
её не рекомендуют из-за наличия 
обильных минеральных примесей. 
Зато в качестве омолаживающих и 
исцеляющих примочек и омовений 
– самое то. 

протяжённость пещеры – около 
трёх километров. 

Внутри и правда прохладно, 
но в жару обещанные шесть 
градусов воспринимаются  
как подарок, поэтому куртки  
и шапки так и остались лежать  
в рюкзаках 

Двигаясь гуськом за экскурсово-
дом по металлическим ступеням 
– в пещере оборудованы специаль-
ные туристические маршруты, – 
пытаюсь осмотреться при помощи 
налобного фонарика. Тщетно. Но 
даже в тусклом свете ощущаешь, 
что находишься в огромном ка-
менном храме природного проис-
хождения. Капова состоит из трёх 
этажей. В ней есть залы, коридоры, 
галереи, подземные озёра, подзем-
ная река Шульган – «автор» этого 
чуда природы, сифонные подво-
дные полости. В пещере сохранил-
ся уникальный сталагмит высотой  
три метра и шириной у основания 
около восьми метров.

Ещё по дороге в пещеру слышала 
разговоры о том, что местные жи-
тели в 1950–1960-е годы прошлого 
века использовали Капову как 
лечебницу. От пещерного воздуха 
проходили не только лёгочные, 
но и кожные заболевания. Так это 
или нет, судить не берусь, но то, что 

экосистема в ней особенная, – это 
точно. 

Длина первого этажа пещеры – 
около 300 метров. Для подъёма на 
второй этаж необходимо по метал-

лической лестнице преодолеть 
высокий вертикальный колодец. 
Непонятно, как туда смог попасть 
древний человек, оставивший 
наскальные рисунки. Кстати, 
работники заповедника честно 
признаются, что наскальная жи-
вопись, которую видят туристы, 
это копия, сделанная учёными из 
Санкт-петербурга. 

История гласит, что в 1954 
году зоолог Рюмин обнаружил 
в пещере наскальные рисунки, 
возраст которых достигал 14–15 
тысяч лет. Всего учёные нашли 
около 200 рисунков, но хорошо 
сохранились только 30 из них. 
Размеры рисунков, сделанных 
красной хной и углём, от 44 до 112 
сантиметров. Если внимательно 
приглядеться, можно увидеть ло-

шадей, мамонтов 
и даже людей.

В какой-то мо-
мент экскурсо-
вод пред ложил 
выключить фо-
нарики и «послу-
ш а т ь »  п е щ е ру. 
Честно говоря, 
такой оглушаю-
щей абсолютной 
тишины не дово-
дилось «слышать» 
ни разу. Возникло 
реальное ощуще-
ние, что ты нахо-
дишься в чреве 
огромного живого 
существа. 

Большинство 
залов пещеры за-
крыты для тури-
стов. В некоторых 

работают учёные, но  главная 
причина в том, что биосистема 
Каповой понемногу разрушается, 
видимо, поэтому неподалёку стро-
ится огромный «муляж» пещеры, 
который со временем заменит 
настоящую. Теперь нельзя на 
первом этаже попасть в залы:«Ход», 
«Горло», «Купольный», «Зал зна-
ков», «Зал Хаоса», зал «Ближний 
большой колодец», на втором 
этаже – в залы «первая галерея», 
«перекрёсток», «Вестибюль», «Зал 
рисунков», «Вторая галерея», «Аку-
стический», «Овальный», «Храм», 
«Верхний», «Бриллиантовый», «Но-
вый район». Но и доступные – грот 
«портал», зал «Главная галерея», 
«Сталагмитовый зал» и зал «Ка-
скадная галерея» – подарят массу 
впечатлений.  Несмотря на древ-
ний возраст, пещера продолжает 
«развиваться»: речка Шульган, 
которая течёт по нижнему «этажу» 
Каповой, продолжает трудиться 
над новыми полостями пещеры.

В завершение экскурсовод рас-
крыла этимологию названия. Суще-
ствуют две версии, почему пещеру 
называют Капова. Во-первых, из-за 
звуков капели, которые слышны в 
привходовой части, а во-вторых, 
от слова «капище», что означает 
храм. В пользу этой версии гово-
рят результаты археологических 
находок. 

Название Шульган-Таш состоит 
из двух башкирских слов: шүлгән 
– опустилась, провалилась, исчезла 
и таш – камень. Это наименование 
фигурирует в многочисленных 
башкирских легендах.  

Время в пещере пролетает не-
заметно. И это ещё одна загадка 
этого места. Впрочем, рассказать 
о Каповой в рамках одной статьи 
нереально – её история хранит 
бесчисленное количество тем для 
изучения и размышления. Кстати, 
думается там легко, особенный пе-
щерный воздух здорово прочищает 
мозги и проясняет сознание.

 Словом, Капова полна загадок, 
нужно лишь иметь желание раз-
гадать их. 

 Елена Брызгалина

Путешествие

Вход в пещеру  
напоминает  
гигантскую арку

Пещера состоит  
из трёх этажей,  
на каждый ведёт 
своя лестница

Загадка 
древности
Там можно увидеть то,  
о чём говорят древние легенды,  
и потрогать руками камни,  
которым более пятнадцати тысяч лет

Вода освящённого  
родника «Сажелка» 
обладает уникальными 
целебными свойствами

Поклонный крест 
на въезде в Кагу
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Календарь «ММ»

Дата: Международный день пива. День подразделений 
оперативно-розыскной информации и криминальной 
полиции. День службы специальной связи и информации 
ФСО РФ (16 лет). День профессионального оратора.

События в истории: Началась первая русская круго-
светная экспедиция (1803 год). Лётчик Виктор Талали-
хин впервые в Великой Отечественной войне совершил 
ночной воздушный таран (1941 год). Состоялся первый 
компьютерный шахматный турнир (1970 год).

Дата:  Международный день офтальмологии. Междуна-
родный день альпинизма. Всемирный день кошек. День 
физкультурника.

События в истории: Американский изобретатель 
Альберт Маршалл запатентовал холодильник (1899 год). 
Учреждён Кубок Дэвиса (1900 год). В СССР официально 
разрешён труд женщин на шахтах (1932 год). В Германии 
запатентована первая в мире автоматическая мойка для 
автомобилей (1962 год).

***
Знаете ли вы, что в Норвегии не принято уступать ме-

сто пожилым людям в транспорте. Считается, что этим 
вы подчёркиваете своё физическое превосходство.

Кроссворд 

Рентген пространства
По горизонтали: 4. Фраза, «обглоданная до мысли». 8. 

Английский сержант. 9. «Гирька рыбака». 10. «Зачем твой 
дивный ... рисует мой арапский профиль?» 11. Потомки 
древних египтян. 13. Выдвигающийся плавник. 14. «Вечно 
... подавать раздувалам жарких сплетен». 18. Венгерский 
актёр, ставший первым любовником Айседоры Дункан. 
19. Кто уволил около двадцати солисток из группы «ВИА 
Гра»? 20. Мечтательница об алых парусах. 21. Избыток 
поваренной приправы. 23. «... у нас хорошая – болезни 
плохие». 24. Рентген пространства.

По вертикали: 1. «Или попросту ... однажды присядет 
к тебе на порог». 2. Чему посвящён ситком «Фитнес»? 3. 
Какой великий трансплантолог утверждал; что ему не 
присудили Нобелевскую премию, поскольку он был бе-
лым южноафриканцем? 5. «Внутренний мир» пельменя. 
6. ... завалов после урагана. 7. Что манит старателей? 9. 
«Графский лес» на современной карте Нидерландов. 11. 
Какому политическому деятелю Марина Цветаева посвя-
тила такие строки: «И кто-то, упав на карту, не спит во сне. 
Повеяло Бонапартом в моей стране»? 12. Какая актриса 
пробовалась на главную роль в телефильме «Чародеи»? 
13. Кто написал сценарий к фильму «Джентльмены уда-
чи»? 15. Заморский драчун и скандалист в одном лице. 
16. В каком городе происходит роковая презентация из 
романа «Происхождение»? 17. Из-за чего медвежатник под 
статьёй ходит? 22. Кто решил отойти от дел в болгарской 
сказке «Кто генерал зверей?»?

8 Августа 
Суббота

Восх. 4.48.
Зах. 20.20.
Долгота 
дня 15.31.

7 Августа 
Пятница

Восх.  4.46.
Зах. 20.22.
Долгота 
дня 15.35.

Юные спортсмены занимаются 
любимым видом спорта в трёх 
возрастных группах: 11–14 лет, 
14–16 лет и 16–18 лет, но ино-
гда собираются все вместе для 
общих тренировок, где старшие  
делятся своим опытом, знания-
ми и умениями с младшими.

Ребята признаются: этот вид спор-
та весьма необычен, ведь развивает 
всё тело. В команде занимаются как 
юноши, так и девушки, которые также 
принимают участие в соревнованиях, 
причём спортсменки могут дать фору 
и парням.

У девятиклассницы Полины Тимо-
феевой в пожарной охране служат два 
родных дяди. По их совету девушка и 
пришла в пожарно-спасательный спорт 
около полутора лет назад.

– Хочу связать свою жизнь с МЧС, 
родители меня поддерживают, – рас-
сказывает Полина. – Уже ездила на 
областные соревнования. Например, 
норматив – бег стометровки с преодо-
лением барьера, бума и соединения 
пожарных рукавов – я делала за 22 се-
кунды. С каждым разом улучшаю свой 
результат. Сейчас тренируюсь усилен-
но, чтобы быть ещё лучше, быстрее.

П о л и н а  п р и в е л а  в  п о ж а р н о -
спасательный спорт и младшего брата 
Акима, который пока только делает 
первые шаги в этом увлечении.

Сейчас команда тренируется на двух 
площадках: на Центральном стадионе и 
в 21-й пожарно-спасательной части на 
улице Жукова, 24. Секция бесплатная, 
кроме того, юных спортсменов активно 
поддерживает Всероссийское добро-
вольное пожарное общество, которое 
финансирует команду.

– Когда едем на соревнования, ВДПО 
оплачивает проезд, проживание, вы-
даёт спортсменам суточные, – го-
ворит Игорь Сухов, старший тренер 
юношеской команды по пожарно-
спасательному спорту Магнитогорска. 
– Наши спортсмены всегда показывают 
хорошие результаты. Процентов 80 из 
тех, кто занимался у нас, сейчас служат 
в рядах МЧС. В прошлом году, напри-
мер, у нас было четыре выпускника 
– трое юношей и одна девушка. Парни 
поступили в институт МЧС в Екатерин-
бурге, а девушка – в вуз Челябинска на 
специализацию «пожарная безопас-
ность». Так что после выпуска ребята 
пополнят ряды сотрудников МЧС. Я 
думаю, что это отличный показатель. 
Кроме того, мы сотрудничаем с детско-
юношескими центрами, например, 
«Максимумом». Мы приглашаем всех, 
кто хотел бы заниматься интересным и 
не скучным видом спорта, связать свою 
жизнь с МЧС, да и просто тех, кто хотел 
бы развивать себя.

Пожарно-спасательный вид спорта 
и вправду не скучный и зрелищный. 
Здесь ребята преодолевают стомет-
ровую полосу с препятствиями, под-
нимаются на этажи учебной башни с 
помощью штурмовой лестницы, учатся 
применять и проявлять незаурядное 
умение и ловкость в боевом развёрты-
вании, быстроту и смелость в беговой 
эстафете.

– Для каждой возрастной группы 
существуют свои нормативы, напри-
мер, девочки со штурмовой лестницей 
не бегают, а мальчишки, в отличие от 
взрослых спортсменов, поднимаются 
в окно учебной башни не четвёртого 
этажа, а второго. Стараемся, чтобы дети 
развивались, но и о безопасности, ко-
нечно же, не забываем, – рассказывает 
Игорь Сухов.

Сейчас тренировки проходят на 
Центральном стадионе в понедельник, 
среду и пятницу с 10 утра до 12 часов 
дня и на территории 21-й пожарно-
спасательной части  во вторник и чет-
верг в то же самое время. В сентябре 
график тренировок поменяется, чтобы 
ребятам было удобно совмещать спор-
тивные занятия с обучением в школе.

Чтобы попасть в дружную команду 
спортсменов, достаточно прийти на 
занятие в указанное время и место, и 
профессиональные тренеры запишут 
ребёнка в секцию.

Ответственности за прогноз погоды редакция не несёт. 

За достоверность фактов и сведений 
ответственность несут авторы публикаций и рекламодатели.

Авторы публикаций выражают исключительно собственную 
точку зрения, которая может не совпадать с мнением редакции, 
издателя и учредителя. 
Письма и рукописи не возвращаются и не рецензируются.

Дружная команда представителей пожарно-спасательного спорта  
ждёт активных мальчишек и девчонок

Ответы на кроссворд. По горизонтали: 4. Афоризм. 8. 
Капрал. 9. Грузило. 10. Карандаш. 11. Копты. 13. Триггер. 
14. Повод. 18. Бережи. 19. Меладзе. 20. Ассоль. 21. Пере-
сол. 23. Медицина. 24. Радар. По вертикали: 1. Скука. 2. 
Спорт. 3. Барнард. 5. Фарш. 6. Разбор. 7. Золото. 9. Гаага. 
11. Керенский. 12. Коренева. 13. Токарева. 15. Дебошир. 
16. Бильбао. 17. Взлом. 22. Лев.

Будущие спасатели
Мир увлечений

Улыбнись!

Это не радио
Совет – это максимум участия при минимуме заинтересованности.

***
Раньше работали спустя рукава, теперь – спустя маски.

***
Сегодня узнал: оказывается, Достоевский Ф. М. – это не радио.

***
При выборе пляжной одежды самое главное – убедиться, что её хозяин отплыл 

достаточно далеко.
***

Девушкам XXI века на заметку: любая жена обязана уметь готовить для мужа. 
Согласно Венской конвенции, пленным положена горячая пища…

***
В нашем гастрономе в продаже имеется сахар-песок. В пропорции 1:1.

***
Все думают, что придёт время, а время только уходит...


